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Минфин в декабре закупит 
рекордный объем валюты

Т Э К
НОВАТЭК начал производство 
сжиженного газа на заводе 
«Ямал СПГ»

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
Правительство 
прорабатывает введение 
возвратного акциза 
для НПЗс. 8 с. 10 с. 11 

ФОТО: из личного архива

Леонид Исаев,
арабист, старший преподаватель 
Высшей школы экономики

Почему России нужен 
уступчивый Башар Асад

М Н Е Н И Е ,  C .  7  

С К А Н Д А Л  МОК не пустил сборную РФ на зимние Игры-2018 

Нейтрализация России
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В России отстранение сборной от Олимпиады и участие в Играх спортсменов под нейтральным флагом посчитали «унизительным и неприемлемым» 

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Международный олимпий-
ский комитет отстранил рос-
сийскую сборную от участия 
в Играх в корейском Пхёнчха-
не. Решение вынесено по ито-
гам расследования случаев 
применения допинга россий-
скими спортсменами при по-
кровительстве властей.

Лозанский вердикт

Российская сборная не  поедет 
на зимние Олимпийские игры в ко-
рейском Пхёнчхане. Такой вердикт 

исполкома Международного олим-
пийского комитате (МОК) вечером 
во вторник, 5 декабря, огласил пре-
зидент МОК Томас Бах. Решение 
базируется на расследовании МОК 
в отношении российской сборной, 
которую подозревали в манипуля-
циях с допинг-пробами во время 
Олимпиады 2014 года в Сочи.

При  этом МОК допустил уча-
стие в  Играх российских спорт-
сменов, которые докажут, что они 
не применяли допинг в соревно-
ваниях под олимпийским флагом. 
Согласно обнародованным МОК 
условиям допуска российских 
спортсменов, у них должна быть 

«чистая» от допинга история и они 
должны пройти дополнительные 
допинг-тесты перед Играми. 

Объединение российских атле-
тов под нейтральным флагом МОК 
предложил назвать «Олимпийские 
атлеты из России». В этом статусе 
могут принять участие в  сорев-
нованиях в том числе и сборные 
команды из России, в частности 
хоккейная и эстафетные. Россий-
ский гимн и флаг команде россиян 
заменят олимпийскими, но допу-
стят к работе с атлетами тренеров 
и технических специалистов.

Бах назвал скандал с примене-
нием допинга российскими атле-

тами «беспрецедентной атакой 
на целостность Олимпийских игр 
и спорт». Принятые в отношении 
российских спортсменов санкции 
он назвал «пропорциональными», 
соответствующими «системати-
ческим манипуляциям». В то же 
время решение МОК защитило 
«чистоту атлетов» и будет способ-
ствовать более эффективной ра-
боте Всемирного антидопингово-
го агентства (WADA), объяснил он. 
Бах добавил, что сам, «как атлет», 
очень сочувствует спортсменам, 
не принимавшим допинг, но став-
шим жертвами «манипуляций».
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Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

Партнер 
Ротенбергов 
въехал 
в «Москва-Сити»

АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Крупнейшие российские ран-
тье Год Нисанов и Зарах Илиев 
продали проект строитель-
ства небоскреба Grand Tower 
в «Москва-Сити» Григорию 
Баевскому, которого считают 
партнером братьев Ротен-
бергов. Сделка оценивается 
в $150–250 млн.

ООО «Гранд сити», которое явля-
ется заказчиком строительства 
50-этажного небоскреба (рабочее 
название башни — Grand Tower) 
и владельцем прав на застройку 
1,3 га под ним в «Москва-Сити», 
сменило собственника. Со 2 ноя-
бря 2017 года 100-процентной до-
лей этого ООО владеет Григорий 
Баевский, следует из данных Еди-
ного госреестра юрлиц.

До  этого владельцами «Гранд 
сити» были главные рантье Рос-
сии — владельцы «Киевской пло-
щади» (холдинг владеет ТЦ «Ев-
ропейский», гостиницей «Radisson 
Royal Украина», рынком «Садовод» 
и  другими активами) Год Ниса-
нов и Зарах Илиев: они выкупи-
ли недострой в столичном дело-
вом квартале в  конце 2011 года. 
Но в проекте Grand Tower струк-
тура бизнесменов сейчас числит-
ся в качестве генподрядчика: со-
гласно данным с информацион-
ного стенда, который расположен 
непосредственно на  стройпло-
щадке, за строительство отвечает 
ООО «Трэйд Инвестментс», аффи-
лированное с владельцами «Киев-
ской площади».

Представитель «Киевской пло-
щади» пообещал предоставить 
комментарий в  ближайшее вре-
мя. Григорий Баевский не ответил 
на вопросы корреспондента РБК.

Индекс РТС 
Московская биржа, 05.12.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 24.11.2017

Курсы 
валют ЦБ
06.12.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 05.12.2017, 20.00 мск
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Подмосковным чиновникам поставили задачи по президентским выборам

Заказ избирателей
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Президентские выборы еще 
не объявлены, но подмосков-
ные власти уже начали подго-
товку к ним. Руководство Во-
локоламского района призва-
ло глав поселений обеспечить 
70% голосов за основного 
кандидата и такую же явку.

70 на 70

Заместитель главы администра-
ции Волоколамского района Мо-
сковской области Василий Корот-
кин 27 ноября на встрече с главами 
поселений района предложил им 
сосредоточиться на проведении 
президентских выборов. Он за-
явил о необходимости обеспе-
чить 70-процентную явку и 70% 
голосов в поддержку «основного» 
кандидата, фамилию которого не 
назвал. Об этом рассказали РБК на 
условиях анонимности двое глав 
поселений и подтвердил источник, 
близкий к руководству района.

По словам глав поселений, на 
встрече с Короткиным присутство-
вали их помощники. «Мне переда-
ли, что он сделал особый акцент на 
показателях «70 на 70», это было 
главной темой беседы», — сказал 
РБК один из них. Второй подтвер-
дил это и добавил, что на встрече 
с Короткиным обсуждались также 
создание избирательных штабов и 
кандидатуры муниципальных слу-
жащих, контролирующих явку.

За две недели до этого глава 
администрации района Евгений 
Гаврилов раздал главам поселе-
ний схожие указания, рассказали 
РБК главы поселений и подтвердил 
член Волоколамской территори-
альной избирательной комиссии, 
активист движения «Россия выби-
рает» Артем Любимов (он сообщил 
в своем аккаунте в Twitter об этом 
29 ноября). Глава Волоколамско-
го района также поставил задачу 
«70 на 70» и распорядился прове-
сти встречи жителей с главами по-
селений и председателями советов 
депутатов. Кроме того, чиновни-
ков обязали определить местных 
лидеров общественного мнения, 
которые агитировали бы за ос-
новного кандидата в предвыбор-
ный период.

Помощница Короткина Ксения 
Кирьянова в разговоре с РБК отри-
цала информацию о выступлении 
начальника об обеспечении явки 
и результатов.

Сам Короткин сказал РБК, что 
провел обычное совещание с пред-
седателями УИК (участковых из-
бирательных комиссий) и главами 
поселений о подаче избирателями 
заявлений вместо открепительных 
талонов. «Мы обсудили, как это 
делается, потом я глав отпустил, 
оставил председателей УИК. По-
просил их организовать обеспече-
ние помещений инвентарем. При-
думали про какой-то якобы текст 
из правительства [с указаниями по 
явке и проценту голосов за изби-
рателей], но вообще выборы еще 

даже не объявлены, мы занимаем-
ся только подготовкой к их органи-
зации», — рассказал он РБК.

Глава администрации района 
Гаврилов позже в письменном от-
вете РБК повторил версию Корот-
кина о проведении совещаний по 
теме открепительных заявлений. 
По его словам, перед председате-
лями УИК была поставлена зада-
ча — создать максимально благо-
приятные условия для участников 
избирательного процесса, чтобы 
обеспечить «соблюдение прин-
ципа гласности и открытости при 
проведении выборов».

Без утечек

О 70-процентной явке и 70% голо-
сов за кандидата от партии власти 
на президентских выборах речь 
шла на семинаре, который Кремль 
провел для вице-губернаторов по 
внутренней политике в декабре 
2016 года. Тогда первый замглавы 
администрации президента Сер-
гей Кириенко говорил чиновни-
кам о победе основного кандидата 
«при очень высокой явке — 70%» 
и с результатом 70%. После этого 
председатель ЦИК Элла Памфи-
лова заявила РБК, что перед ней 
никто подобных задач не ставил.

На последнем кремлевском се-
минаре по внутренней политике 
для вице-губернаторов, замести-
телей полпредов президента по 
внутренней политике и глав регио-
нальных избиркомов (проходил 
29 ноября — 2 декабря) Кириенко 
заявил, что выборы должны быть 
«абсолютно легитимными», чтобы 

ни у кого не было поводов для ми-
тингов и подачи исков в суд. Участ-
ники мероприятия рассказывали 
РБК, что для Кремля важна «ре-
альная явка»: «Нам было сказано, 
что не должно быть администра-
тивного привода избирателей на 
участки; также никакие внутрен-
ние документы, касающиеся выбо-
ров, не должны утекать в соцсети 
и интернет».

В контексте разговора о необ-
ходимости избегать утечек пред-
ставители Кремля критиковали 
руководство Московской обла-
сти за появившуюся в соцсетях и 
Telegram-каналах инструкцию по 
обеспечению нужных результатов, 
рассказал один из участников се-
минара РБК.

РБК ожидает ответа от админи-
страции губернатора Подмосковья 
на запрос о реакции властей регио-
на на появление инструкций отно-
сительно президентских выборов.

Против агитации

Представители администрации не 
имели права ставить перед глава-
ми поселений задачу обеспечить 
голосование за определенного 
кандидата, считает Любимов. 
Это противоречит нескольким фе-
деральным законам — «Об общих 
принципах организации местного 
самоуправления в РФ», «О муници-
пальной службе» и «Об основных 
гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме 
граждан РФ», согласно которым 
муниципальные служащие не дол-
жны использовать служебное по-

ложение для агитации за партии 
или кандидатов на выборах.

За агитацию среди глав посе-
лений чиновникам могут грозить 
дисциплинарные меры вплоть до 
увольнения, сказал РБК член экс-
пертной группы при ЦИК Арка-
дий Любарев. Тяжесть наказания 
зависит от того, «какими словами 
глав поселений убеждали обеспе-
чить явку и результаты выборов». 
«Если их подговаривали подделать 
бюллетени — это одно, если про-
сто привести людей на выборы — 
совсем другое», — подчеркнул он. 
По словам Любарева, доказать факт 
незаконной агитации до начала 
президентской кампании может 
быть очень сложно (она должна на-
чаться во второй половине декабря).

Любимов сообщил РБК, что по 
факту раздачи подобных указа-
ний он направил жалобы в ЦИК, 
омбудсмену Татьяне Москалько-
вой, в администрацию президен-
та и в Генпрокуратуру.

Схемы мобилизации электо-
рата при помощи админресурса 
используются во многих регио-
нах еще с президентских выбо-
ров 1996 года, но редко «утекают» 
в публичное поле, сказал РБК ди-
ректор Центра экономических и 
политических реформ Николай 
Миронов. По его словам, власти 
используют многоканальную си-
стему мобилизации людей, когда 
агитационная работа ведется че-
рез школы, коммунальные служ-
бы, работников бюджетных орга-
низаций, военнослужащих, и от 
этих групп требуют отчета о голо-
совании в виде фото бюллетеней. 

За агитацию среди глав поселений чиновникам могут грозить дисциплинарные меры 
вплоть до увольнения, отмечает эксперт
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Партнер:

«Петербургская политика» назвала основные проблемы Кремля в отношениях с регионами

Задача с тремя противоречиями
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
МАРИЯ МАКУТИНА

Давление на оппозицию, уход 
из политики игроков, на ко-
торых привык опираться 
Кремль, и его двойственное 
отношение к губернаторам — 
таковы, по мнению фонда 
«Петербургская политика», 
факторы риска перед прези-
дентской кампанией.

Давление и колебания

Эксперты фонда «Петербургская 
политика» подготовили очеред-
ной ежемесячный рейтинг соци-
ально-политической устойчивости 
(есть у РБК), в котором назвали три 
ключевых вызова, с которыми мо-
жет столкнуться Кремль в отноше-
ниях с регионами в преддверии из-
бирательной кампании 2018 года.

Первый вызов заключается в 
противоречии между установ-
кой Кремля на сокращение числа 
скандалов, с одной стороны, и уси-
лением административного дав-
ления на оппозицию в регионах — 
с другой. Среди примеров такого 
давления в ноябре «Петербургская 
политика» называет осуждение 
Девлетхана Алиханова, в прошлом 
сенатора от Карелии и замгла-
вы республики, «беспрецедентно 
жесткий» арест депутата Калинин-
градской облдумы Игоря Руднико-
ва (в задержании участвовал спец-
наз), домашний арест лидера ниже-
городского отделения «Справедли-
вой России» Александра Бочкарева. 
Эти случаи показывают трудности, 
связанные с попытками создания 
«подчеркнуто стерильного, «бес-
скандального» фона в отношени-
ях с оппозиционными игроками», 
говорится в докладе.

Как ранее рассказывали РБК два 
федеральных чиновника и источ-
ник, близкий к руководству одного 
из регионов, Кремль поставил пе-
ред властью на местах задачу про-
вести выборы 2018 года без скан-
далов и нарушений. Эта установ-
ка дана полпредствам, силовым 
структурам, губернаторам, руко-
водителям региональных избира-
тельных комиссий.

Давление на оппозицию проти-
воречит намерению Кремля успо-
коить общественное мнение перед 
выборами, поскольку в регионах 
такие скандалы имеют большой 
общественный резонанс, сказал 
РБК политолог Александр Кынев. 
По его словам, давление на оппо-
зицию стало нормой, в рамках ко-
торой каждая составляющая вер-
тикали власти «самовыражается 
как может», и «сама по себе эта 
система остановиться не может». 
Политолог Аббас Галлямов полага-
ет, что избиратель прекрасно осве-
домлен о расхождении слов и дел 
у власти.  Поэтому, считает эксперт, 
даже полностью лояльные режи-
му избиратели не очень ему дове-
ряют, и противоречия между при-
зывами Кремля и давлением мест-
ных властей на оппозицию ситуа-
цию «не взорвут».

При этом интенсивность си-
ловых зачисток в самих власт-
ных структурах в ноябре несколь-
ко снизилась, указывают эксперты 
«Петербургской политики», «одна-
ко успокоения в ряды чиновниче-
ства это не внесло». По мнению 
аналитиков, в ближайшие меся-
цы эта напряженность наложит-
ся на общую перегрузку админи-
стративного аппарата в связи с его 
вовлеченностью в предвыборную 
кампанию. Автор доклада, прези-
дент «Петербургской политики» 

Михаил Виноградов объяснил РБК, 
что во время кампании чиновники 
вынуждены откладывать текущие 
дела и проводить связанные с ней 
мероприятия. Например, соци-
альный блок администраций в ре-
гионах работает с бюджетниками, 
подразделения внутренней поли-
тики занимаются штабами и рабо-
той с муниципальными властями; 
много усилий уходит на подготов-
ку инфраструктуры для голосова-
ния и усиленную работу с обраще-
ниями граждан.

Кто в  выигрыше

Второй  проблемный фактор для 
Кремля в отношениях с региональ-
ными элитами, по мнению «Петер-
бургской политики», заключается 
в том, что федеральная власть 
привычно не желает «делать гу-
бернаторов бенефициарами из-
бирательной кампании». Чтобы не 
чувствовать себя обязанным им 
за результаты выборов, Кремль 
обычно добивается снижения по-
литического влияния глав регио-
нов, но, добавляют эксперты, за 
год среди губернаторов появился 
целый ряд новых назначенцев, 
позиционируемых как предста-
вители новой кадровой волны. 
Поэтому пользоваться выборами 
для снижения их политического 

и аппаратного влияния «было бы 
несколько алогично», заключили 
в фонде.

Впрочем, пока новые губерна-
торы выглядят середнячками, не 
демонстрируя ни явных успехов, 
ни серьезных провалов накануне 
старта избирательной кампании, 
отметили эксперты.

Стратегия Кремля в отношении 
роли глав регионов в ходе прези-
дентской кампании пока не ясна, 
но риск минимизации роли гу-
бернаторов в кампании есть, счи-

тает Галлямов. «Это не укрепит их 
и без того не самые сильные по-
зиции на подконтрольных терри-
ториях, но здесь нет никакой сен-
сации. Курс Кремля на превраще-
ние губернаторов в игроков вто-
рого, если не третьего уровня не 
меняется, и население его хорошо 
чувствует», — говорит политолог.

Без неформальных 
игроков

Третьим дестабилизирующим 
фактором эксперты называют 
опасность ухода из политики 
теневых игроков, подобных се-
натору-миллиардеру Сулейману 
Керимову, «на потенциал кото-
рых привыкла опираться регио-
нальная, а отчасти и федеральная 

власть». Риски такого ухода «Пе-
тербургская политика» связывает 
с тревогами вокруг ужесточения 
конгрессом США санкций против 
России, а также такими события-
ми, как задержание Керимова 
во Франции.

 По мнению экспертов, степень 
готовности российской полити-
ческой системы к управлению без 
фигур такого рода «в различных 
регионах не одинакова». Михаил 
Виноградов объяснил РБК, что под 
теневыми игроками подразумева-
ются представители бизнес-сооб-
щества, которые являются важ-
ным звеном в части лоббизма и 
гарантируют договоренности ме-
жду центром и регионами. Не во 
всех из них администрации абсо-
лютно самодостаточны и способ-
ны быть полноценными центрами 
власти; пример Керимова и Даге-
стана «наиболее яркий», объяснил 
политолог.

Наиболее опасной из всех про-
блем «Петербургская политика» 
называет дисбаланс между ожи-
даниями регионов получить «об-
щую атмосферу праздника» с вы-
делением дополнительного фи-
нансирования и отсутствием чет-
кого понимания у Кремля, готов ли 
он на это пойти, сказал РБК Вино-
градов. «[Кремлю] хочется, с одной 
стороны, действовать через голо-
ву губернаторов и обращаться на-
прямую к населению, скажем, как 
с обещанием президента Влади-
мира Путина о выплатах семьям 
при рождении первого ребенка. 
Но, с другой стороны, это же сни-
жает влияние и роль тех же губер-
наторов-технократов», — указыва-
ет Виноградов. В целом накануне 
старта избирательной кампании 
повестка не выглядит «цельно 
оформленной», резюмировал он. 

Давление на оппозицию противоречит намерению 

Кремля успокоить общественное мнение перед 

выборами, поскольку в регионах такие скандалы 

имеют большой общественный резонанс, 

сказал РБК политолог Александр Кынев
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МОК также приостановил член-
ство в организации президента 
Олимпийского комитета России 
Александра Жукова и вывел гла-
ву оргкомитета «Сочи-2014» Дми-
трия Чернышенко из координа-
ционной комиссии по подготовке 
к Олимпиаде-2022 в Пекине.

Как принимали решение

МОК вынес вердикт на основа-
нии выводов двух созданных 
им специальных комиссий — во 
главе с Денисом Освальдом и Са-
мюэлем Шмитом. Первая пере-
проверяла факты использования 
допинга ведущими российскими 
спортсменами в Сочи, в том чис-
ле олимпийскими чемпионами 
и призерами, вторая исследовала 
доказательства существования в 
России госсистемы допинговой 
поддержки ведущих атлетов. Оба 
эти утверждения содержались 
в докладах комиссии Всемирного 
антидопингового агентства под 
руководством канадского юриста 
Ричарда Макларена.

В основу расследований Мак-
ларена легли свидетельские пока-
зания нескольких российских ин-
форматоров из числа бывших рос-
сийских спортсменом и чиновни-
ков. Ключевым свидетелем стал 
экс-глава московской антидопин-
говой лаборатории Григорий Род-
ченков, уехавший в США в январе 
2016 года. Родченков утверждал, 
что перед Олимпийскими игра-
ми в Сочи при участии чиновни-
ков Минспорта, а также сотрудни-
ков ФСБ в его лаборатории подго-
товили механизм подмены проб, 
взятых у принимавших допинг 
российских спортсменов, на «чи-
стые» образцы.

Среди документов, передан-
ных Родченковым комиссии 
Макларена, важнейшим являл-
ся так называемый список «дю-
шес». В него вошли 37 спортсме-
нов, принимавших участие в со-
чинской Олимпиаде. Родченков 
сообщал, что этот список согласо-
вывался с Минспорта и в него по-
пали спортсмены, принимавшие 
во время Игр подготовленный им 
«коктейль» — смесь из трех сте-
роидов и алкоголя.

По итогам работы комиссии Ос-
вальда 25 российских спортсменов 
были пожизненно отстранены от 
участия в Олимпиадах, а сборная 
России лишилась 11 медалей Сочи, 
опустившись в общекомандном 
зачете с первого на третье место.

Выводы комиссии Самюэля 
Шмида хранились в секрете вплоть 
до заседания исполкома МОК 5 де-
кабря. Именно они и легли в осно-
ву решения МОК.

Четыре сценария

Перед оглашением вердикта обсу-
ждались четыре базовых сценария 
дальнейшего развития событий — 
два радикальных и два компро-
миссных. Радикальные — допуск 
к играм российской сборной 

в полном составе за исключением 
спортсменов, дисквалифициро-
ванных по итогам работы комис-
сии Освальда, и, наоборот, полное 
отстранение российских спорт-
сменов от Олимпиады в Пхёнчха-
не рассматривались как малове-
роятные. Считается, что оба вари-
анта гарантированно вызвали бы 
скандал и раскол в олимпийском 
движении.

Наиболее реалистичными вы-
глядели два промежуточных вари-
анта. Один из них был применен 
два года назад перед Олимпиадой 
в Рио-де-Жанейро, когда МОК де-
легировал полномочия по приня-
тию решений в отношении рос-
сийских спортсменов на уровень 
международных спортивных фе-
дераций. Правом отстранения вос-
пользовалась тогда лишь Между-
народная ассоциация легкоатлети-
ческих федераций (IAAF), не допу-
стившая на Олимпиаду россиян. В 
то же время отдельные россий-
ские атлеты могли добиться допу-
ска на игры в качестве «нейтраль-
ного спортсмена», если им удалось 
представить доказательства своей 

«чистоты». В Рио этим правилом 
воспользовалась прыгунья Дарья 
Клишина.

Второй промежуточный вари-
ант (который и был реализован) 
предполагал приостановку член-
ства всего Олимпийского коми-
тета России с возможностью до-
пуска «чистых» российских атле-
тов на Игры в нейтральном стату-
се. Многие российские политики 

перед решением исполкома МОК 
называли такой сценарий «уни-
зительным и неприемлемым для 
России» и призывали в этом случае 
объявить бойкот играм в Пхёнчха-
не на национальном уровне.

Поедут ли спортсмены

Теперь главный вопрос — поедут 
ли российские спортсмены на 
Игры на условиях МОК.

В случае допуска спортсменов 
под нейтральным флагом вопрос 
о поездке российских атлетов, ско-
рее всего, «будет принимать руко-
водство страны», рассуждал в бе-
седе с РБК за несколько часов до 
оглашения вердикта замглавного 

редактора «Чемпионата.com» Ев-
гений Слюсаренко. «Олимпийский 
комитет России и все прочие спор-
тивные люди могут как угодно от-
реагировать, но решают не они, 
решает вы знаете кто», — добавил 
Слюсаренко.

Российские власти не обсужда-
ли возможность бо йкота Олим-
пиады 2018 года до решения МОК 
об участии российской сборной, 
ранее комментировал пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков. По его словам, Москва не 
согласна со многими решениями, 
принятыми в отношении рос-
сийских спортсменов, и высту-
пает «против бездоказательного 
ущемления прав наших спорт-
сменов, но в то же время Россия 
сохраняет приверженность идеа-
лам олимпизма».

«Формально у российских вла-
стей нет рычагов воздействия на 
тех спортсменов, которые захотят 
выступить в соревнованиях под 
нейтральным флагом», — отметил 
в беседе с РБК руководитель уго-
ловной практики BMS Law Firm Ти-
мур Хутов. — Учитывая, что в исто-
рии спорта было немало случаев, 
когда спортсмены выступали под 
нейтральным флагом, вряд ли рос-
сийские власти станут препятство-
вать в этом своим гражданам — это 
может повлечь за собой как судеб-
ные разбирательства, так и очеред-
ной международный скандал».

Среди бывших олимпийских 
чемпионов нет единого мнения о 
том, допустимо ли выступать под 

нейтральным флагом. По мнению 
двукратного олимпийского чем-
пиона, биатлониста Сергея Че-
пикова, многие спортсмены со-
гласятся на условия МОК. «Если 
спортсмены будут выступать под 
нейтральным флагом, мы все рав-
но знаем, что они наши, и мы бу-
дем за них болеть, — заявил Чепи-
ков РБК. — Если все будет в рам-
ках приличия и не будет униже-
ний российской стороны, то власти 
будут не против того, чтобы наши 
спортсмены поехали на Олим-
пиаду. Я вижу, как у спортсменов 
горят глаза — это цель их спор-
тивной карьеры, они готовились, 
пробежали и проехали много ки-
лометров и нацелены на покоре-
ние вершины».

Бывший партнер Чепикова по 
олимпийской биатлонной коман-
де Владимир Драчев не согласен с 
такой позицией. «Принимать ре-
шение, конечно, спортсмену, — 
говорит Драчев, ныне депутат 
Госдумы от «Единой России». — 
Но все-таки спортсмены готови-
лись именно под флагами сбор-
ной России, столько было усилий, 
и патриотизм вырабатывался го-
дами, наверное, все-таки это важ-
нее. И даже когда ты встанешь на 
пьедестал, принеся даже золо-
то, кому ты его принесешь? Вы-
ступать для каких-то белых фла-
гов, на мой взгляд, — это непра-
вильно». 

При участии 
Егора Губернаторова

4      П О Л И Т И К А       СКАНДАЛ

МОК не пустил сборную РФ на зимние Игры-2018 

Нейтрализация России

Среди бывших олимпийских чемпионов 

нет единого мнения о том, допустимо 

ли выступать под нейтральным флагом
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МОК приостановил членство в организации президента Олимпийского комитета России Александра Жукова
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Сколько стоила подготовка спортсменов

Пять вопросов о тратах на Игры
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

На подготовку российских 
спортсменов к Олимпиаде 
в Пхёнчхане было потрачено 
минимум 1,5 млрд руб. На 
чьи плечи легло финансиро-
вание олимпийцев, участие 
которых в Олимпиаде оказа-
лось под вопросом, разбирал-
ся РБК.

1. 
Кто финансирует 
подготовку к Играм?  
Есть два основных источника фи-
нансирования подготовки спорт-
сменов сборной России: бюд-
жет — федеральный и региональ-
ные, а также деньги спонсоров. 
Государственные деньги идут по 
линии Минспорта (федеральный 
бюджет) и региональных спортко-
митетов. Эти средства тратятся на 
строительство и реконструкцию 
спортивной инфраструктуры  — 
центров, тренировочных баз, ста-
дионов и т.д., а также на организа-
цию и проведение соревнований 
национального и регионального 
масштаба, в которых принимают 
участие в том числе кандидаты на 
поездку на Олимпиаду. Из бюдже-
та оплачивается работа специа-
листов — тренеров, врачей и т.д., 
выделяются стипендии спортсме-
нам и ветеранам спорта.

Внебюджетные средства про-
ходят через Олимпийский коми-
тет России (ОКР)  — негосудар-
ственную общественную орга-
низацию, которая отвечает не-
посредственно за формирование 
составов сборных России и их то-
чечную подготовку. ОКР привле-
кает высококвалифицированных 
иностранных специалистов, опла-
чивает зарубежные сборы спорт-
сменов, перелет национальной 
команды и членов официальной 
делегации в столицу Олимпиады, 
их проживание, питание и т.д. Бо-
лее половины бюджета ОКР фор-
мируется за счет пожертвования, 
сделанного еще в 2014 году «Газ-
промом».

2. 
Сколько денег приходит 
из бюджета?
Вычленить расходы бюджета на 
подготовку именно к Олимпий-
ским играм из общего объема трат 
на спорт затруднительно. В бюд-
жете Минспорта нет отдельной 
строки, отражающей адресные 
расходы на Олимпиаду. Подго-
товка олимпийцев проходит по 
разделам статьи «Спорт высших 
достижений».

По этой статье бюджета Мин-
спорта в 2014–2018 годах го-
сударство тратило ежегодно от 
46,7 млрд до 80,7 млрд руб. Бо-
лее половины расходов по этому 
разделу составляет финансиро-
вание программы по подготовке 
к проведению чемпионата мира 
по футболу в 2018 году в России — 
на строительство стадионов, объ-
ектов инфраструктуры и т.д. Без 
учета затрат на подготовку к чем-

пионату мира ежегодные расходы 
федерального бюджета на спорт 
высших достижений составляют 
22–25 млрд руб.

Какая часть этой суммы мо-
жет быть отнесена к расходам на 
подготовку олимпийцев — неиз-
вестно. В рамках финансирования 
спорта высших достижений Мин-
спорт направляет субсидии регио-
нальным спорткомитетам (13–
15 млрд руб. ежегодно), финанси-
рует проведение соревнований — 
национальных и региональных по 
132 видам спорта, в том числе вхо-
дящим в олимпийскую программу 
(более 1 млрд руб. ежегодно).

Сюда же заложены средства 
на выплату «президентских сти-
пендий» бывшим и действующим 
членам олимпийских сборных ко-
манд (ежегодно 1,152 млрд руб.). 
Стипендию в размере 32 тыс. руб. 
ежемесячно получают 3 тыс. че-
ловек.

Косвенными расходами на 
подготовку к Олимпиаде мож-
но считать и траты на борьбу с 
допингом. Через Минспорт Рос-
сия ежегодно платит взносы в 
ЮНЕСКО и WADA на борьбу с до-
пингом. ЮНЕСКО ежегодно полу-
чает на эти цели €150–200 тыс. До 
лишения российского антидопин-
гового агентства РУСАДА аккре-
дитации в WADA ежегодно Россия 
отчисляла этой организации бо-
лее $1 млн и была в ней одним из 
крупнейших плательщиков.

В ноябре 2017 года Минспорт 
получил от федерального прави-
тельства деньги непосредственно 
на подготовку к Олимпиаде в Ко-
рее. Распоряжением премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева были 
выделены 237,7 млн руб. из резерв-
ного фонда «на финансовое обес-
печение мероприятий, связанных 
с закупкой иностранной валюты 
для направления членов спортив-
ных сборных команд РФ на трени-
ровочные мероприятия за рубе-
жом и для участия в спортивных 
мероприятиях за рубежом». В рас-
поряжении отмечается, что допол-
нительное финансирование выде-
лено для заключительного этапа 
подготовки к  Олимпийским иг-
рам в Пхёнчхане.

3. 
Сколько на Игры 
тратит ОКР?
Основные расходы по подготовке 
сборной команды России непо-
средственно к Олимпиаде лежат 
на Олимпийском комитете Рос-
сии. По словам первого вице-пре-
зидента ОКР Станислава Поздня-
кова, к концу октября 2017 года 
на подготовку сборной России к 
корейским играм было потрачено 
около 1 млрд руб.

Сопоставимую сумму руко-
водители ОКР называли по ито-
гам летней Олимпиады в Рио-де-
Жанейро в 2016 году — 1,2 млрд 
руб. Перед отъездом российской 
делегации на игры в Рио-де-Жа-
нейро исполнительный директор 
ОКР Владимир Сенгелеев расска-
зывал ТАСС, что на подготовку 
спортсменов к играм Олимпий-

ский комитет потратил 830 млн 
руб., а еще 385 млн руб. составили 
расходы на оплату поездки рос-
сийской делегации в Бразилию.

ОКР как общественная органи-
зация получает финансирование 
от спонсоров. Главным донором 
олимпийского движения в Рос-
сии является «Газпром». Компа-
ния выделяла $130 млн на Олим-
пиаду в Сочи, а после ее оконча-
ния, в октябре 2014 года, выделила 
такую же сумму на следующий че-
тырехлетний цикл, включающий 
Олимпиаду в Рио-де-Жанейро и в 
Пхёнчхане.

«Газпром» полностью выпол-
нил свои обязательства перед 
Олимпийским комитетом Рос-
сии в части финансирования под-
готовки сборных команд к Олим-
пиаде, сообщили РБК в управле-
нии информации ПАО «Газпром».

По словам директора по мар-
кетингу ОКР Дмитрия Маневи-
ча, поступления от «Газпрома» 
составляют более половины до-
ходной части бюджета ОКР. Сам 
Олимпийский комитет размер 
своего бюджета не раскрывает. 
По информации «Ведомостей», 
он составляет 2 млрд руб. в год. 
По данным, опубликованным на 
сайте Минюста, в 2016 году ОКР 
израсходовал на подготовку к 
Олимпиаде и проведение меро-
приятий под эгидой МОК чуть бо-
лее 500 млн руб.

Помимо «Газпрома» финанси-
рованием ОКР занимаются ком-
пании «Аэрофлот», «Норникель», 
ZA SPORT  — новый поставщик 
спортивной экипировки для сбор-
ной, и компания «Сибирское здо-
ровье», сообщается на сайте ОКР.

Контракты прежних спонсо-
ров — «МегаФона», «Роснефти», 
РЖД, «Ростелекома», Сбербанка, 
пенсионного фонда «Будущее» — 
завершились в 2016 году и не были 
продлены, рассказал РБК источ-
ник в ОКР.

Действующий партнер ОКР 
«Норникель», напротив, стал вы-
делять деньги ОКР непосред-
ственно перед Олимпиадой в 
Рио — компания подписала парт-
нерское соглашение, по кото-
рому обязалась выделить ОКР 
1,25 млрд руб. в течение пяти лет 
(по 250 млн руб. в год). Контракт 
«Аэрофлота» с ОКР действует до 

2021 года, согласно ему авиапе-
ревозчик берет на себя перевоз-
ку олимпийской сборной России, 
а также выделяет ОКР неназван-
ную денежную сумму.

По такой же схеме работает и 
экипировщик ZA SPORT, кото-
рый пришел на смену компании 
Bosco Михаила Куснировича. Сум-
ма этого контракта не разглаша-
ется. Однако Куснирович, не под-
писавший новый контракт, рас-
сказывал «Коммерсанту», что ему 
предлагали его продлить, запла-
тив ОКР 650 млн руб. в год, что 
предприниматель назвал «необ-
основанным и неадекватным» 
предложением.

По словам главы оргкомитета 
сочинской Олимпиады Дмитрия 
Чернышенко, партнеры Олим-
пийского комитета — экипиров-
щики, перевозчики, поставщики 
различных товаров и услуг — лишь 
40% суммы (в Сочи цена контрак-
та начиналась от $100 тыс.) опла-
чивали деньгами, остальное пре-
доставляли в виде своей продук-
ции и услуг.

4. 
Как премируют призеров?
Чемпионы и призеры Олимпиад 
получают премии из федерального 
и региональных бюджетов. Уже не-
сколько олимпийских циклов под-
ряд размер федеральных премий 
остается неизменным — 4 млн руб. 
за золотую медаль, 2,5 млн руб. — 
за серебряную, 1,7 млн руб. — за 
бронзовую. Такие же премии 
предусмотрены для паралимпий-
цев. Региональные власти устанав-
ливают размер премий по своему 
усмотрению. Например, столич-
ные власти традиционно удваива-
ют размер федеральной премии за 
счет средств городского бюджета.

Кроме того, победители и при-
зеры Олимпиад получают в пода-
рок престижные автомобили. Их 
покупку финансирует Фонд под-
держки олимпийцев России (ФПО), 
главой попечительского совета ко-
торого является премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Фонд финан-
сируют крупные бизнесмены — Ро-
ман Абрамович, Михаил Прохоров, 
Алишер Усманов, Олег Дерипаска, 
Дмитрий Рыболовлев и др. После 
Олимпиады в Рио Дмитрий Мед-

ведев лично вручил ключи от 103 
автомобилей с именными таблич-
ками вместо номеров (BMW Х6 — 
для чемпионов, BMW Х4 — для се-
ребряных призеров и BMW Х3 — 
для бронзовых призеров). Какие 
автомобили получат российские 
призеры Пхёнчхана, пока не объ-
явлено.

5. 
Есть ли общая оценка 
затрат?
Официально совокупные затраты 
на участие России в Олимпийских 
играх за рубежом не подсчитыва-
лись. Попытку сделать это пред-
приняла семь лет назад Счетная 
палата. После провальной для 
России зимней Олимпиады 2010 
года в Ванкувере (сборная коман-
да России завоевала 15 медалей, 
из них только три золотые, и за-
няла 11-е общекомандное место) 
специалисты провели проверку 
эффективности использования 
бюджетных и внебюджетных 
средств. По подсчетам Счетной 
палаты, общие затраты из всех 
источников на подготовку спорт-
сменов и участие в Олимпийских 
играх-2010 составили 6,2 млрд 
руб. В эту сумму включены все 
крупные объекты инфраструкту-
ры для зимних видов спорта по 
стране, построенные в течение 
четырех лет, предшествовавших 
зимним  Играм. В результате 
проверки были выявлены мно-
жественные нарушения при фи-
нансировании различных меро-
приятий.

Основываясь на данных из от-
крытых источников  — о тратах 
ОКР, деньгах, выделенных пра-
вительством Минспорту на опла-
ту тренировочных сборов спорт-
сменов за рубежом, антидопинго-
вых выплатах за последний олим-
пийский цикл — затраты России на 
подготовку и участие в Олимпий-
ских играх в Пхёнчхане могли со-
ставить как минимум 1,5 млрд руб. 
Сумма реальных расходов, вклю-
чающая бюджетные траты по ли-
нии Минспорта, еще выше. 

При участии Ильи Немченко, 
Анастасии Демидовой,  
Марии Истоминой,  
Сергея Соболева

Права на вещание

Трансляция 
от посредника
Телеканалы покупают 
права на трансляцию Игр 
не напрямую у Междуна-
родного олимпийского 
комитета, а у посредника. 
На 2018–2024 годы права 
на трансляции (эфирное 
ТВ, платное, цифровые 
платформы) за $1,5 млрд 
в Европе купила аме-
риканская Discovery 
Communications. Но эти 
права не распростра-
няются на Россию. На 

ближайший олимпийский 
цикл — зимние Игры в 
Пхёнчхане и летние в То-
кио — права на трансля-
цию в России приобрела 
компания «Телеспорт» 
Петра Макаренко. Он 
отказался назвать РБК 
стоимость прав для теле-
каналов на трансляцию 
в России зимней Олим-
пиады в Южной Корее.

Имидж — всё
Стоимость пакета на 
ближайшие зимние 

и летние Игры состав-
ляет для российских ве-
щателей около $40 млн, 
сообщили РБК два 
собеседника. Источник 
РБК на «Первом канале» 
сообщил, что контракт 
с «Телеспортом» кана-
лом не подписан. В «Газ-
пром-Медиа» заявили, 
что договоренности с 
«Телеспортом» были 
достигнуты, но отказа-
лись уточнить — был 
подписан договор или 
нет. Права на трансля-

цию Олимпиады у ВГТРК 
есть, сообщили РБК 
в пресс-службе холдин-
га, но сразу после реше-
ния МОК об отстранении 
российской сборной 
ВГТРК заявила об отказе 
от трансляции.
Телеканалы на Олим-
пиаде не зарабатывают, 
это скорее «имиджевая 
история», заявил РБК 
представитель медиа-
компании.
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Мнение о послевоенном будущем Сирии

Кто заинтересован в акциях сторонников Саакашвили 

Мишкина крыша
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

Противостояние экс-прези-
дента Грузии Саакашвили с 
властями Украины вышло на 
новый уровень: после акций 
против президента Порошен-
ко его обвинили в сотрудни-
честве с людьми из окружения 
экс-президента Януковича и 
объявили в розыск.

С крыши в розыск

Вечером 5 декабря генпрокурор 
Украины Юрий Луценко объявил 
в розыск экс-президента Грузии 
и экс-губернатора Одесской обла-
сти Михаила Саакашвили. Луценко 
также сообщил, что разыскивае-
мый является «сбежавшим из-под 
стражи», поэтому после обнару-
жения для него будет запрошена 
мера пресечения более жесткая, 
чем домашний арест.

Начался день с попытки со-
трудников Службы безопасности 
Украины задержать Саакашвили в 
Киеве для проведения следствен-
ных действий. Следователи СБУ 
взломали дверь в квартиру по-
литика, расположенную в вось-
миэтажном доме на Костельной 
улице в центре столицы, и нача-
ли обыск. Находившийся в квар-
тире Саакашвили вылез на крышу 
дома, угрожая спрыгнуть на зем-
лю и призывая сторонников прий-
ти на его защиту. После того как 
сотрудники СБУ сняли политика 
с крыши, он был задержан и по-
мещен в машину, которая должна 
была доставить бывшего одесско-
го губернатора на допрос. Однако 
сторонники Саакашвили забло-
кировали машине проезд и выта-
щили политика из нее. После чего 
тот отправился к Верховной раде, 
где с 17 октября стоит лагерь его 
сторонников, которые требуют от 
властей начать антикоррупцион-
ные реформы. Почти весь день по-
литик провел у здания парламен-
та, требуя от властей прекратить 
преследования и провести рефор-
мы. Вечером политику и его окру-
жению предстояло определиться, 
где провести ночь, рассказал РБК 
его адвокат Руслан Чернолуцкий. 
Безопасным, по его мнению, мог-
ло бы быть посольство западной 
страны или квартира одного из 
поддерживающих Саакашвили 
депутатов.

Как сообщил на пресс-конфе-
ренции днем 5 декабря генпроку-
рор Украины Юрий Луценко, ре-
шение о задержании Саакашви-
ли было принято в понедельник. 
За день до этого решения Саака-
швили и сторонники его полити-
ческого «Движения новых сил» 
провели марш в Киеве с требова-
нием импичмента президента Пе-
тра Порошенко. По данным СМИ, 
в нем приняли участие 5 тыс. че-
ловек, украинское МВД дало более 
скромные оценки — 2,5 тыс. Тогда 
же Саакашвили объявил о намере-
нии продолжать акции протеста.

Экс-президент Грузии подозре-
вается в участии в преступлении, 
предусмотренном ч. 1 ст. 256 Уго-
ловного кодекса Украины (содей-
ствие участникам преступных ор-
ганизаций и сокрытие их преступ-
ной деятельности), сообщил Луцен-
ко. Наказание по этой статье — от 
трех до пяти лет тюремного заклю-
чения. Луценко пояснил, что орга-
низованные Саакашвили акции в 
Киеве финансировались окруже-
нием экс-президента Виктора Яну-
ковича, в частности бизнесменом 
Сергеем Курченко, и были направ-
лены на свержение государствен-
ной власти на Украине. Грузинский 
политик через посредника получил 
от Курченко до полумиллиона дол-
ларов, заявил Луценко.

Сергея  Курченко называли од-
ним из самых близких к семье Яну-
ковича бизнесменов. Он уехал из 

Украины в феврале 2014 года, пе-
ренес бизнес в Россию. РБК писал 
в октябре этого года, что Курченко 
купил сеть российских автозапра-
вок у АФК «Система». На Украине 
против него ведется расследова-
ние: в мае Генпрокуратура Украи-
ны уведомила Курченко о подо-
зрении в создании преступной 
организации и уклонении от на-
логов. Общий ущерб от действий 
«группы Курченко» Генпрокурату-
ра оценила почти в $538 млн. Юри-
сты Курченко заявляли, что у след-
ствия «нет доказательной базы».

В качестве доказательства связи 
Саакашвили и Курченко генпроку-
рор обнародовал аудиозапись. По 
его уверению, на ней слышны голо-
са Саакашвили и Курченко, которые 
обсуждают возможность сотрудни-
чества. На записи мужчина с голо-
сом, похожим на голос Курченко, го-

ворит: «У меня в Украине есть биз-
нес-интересы, у меня есть финансо-
вые ресурсы и у меня есть в России 
возможность заходить в разные ка-
бинеты. И я заинтересован в том, 
чтобы построить с вами какую-то 
такую историю длинную. Возмож-
но такое развитие событий?» На это 
второй мужчина говорит: «Это от-
дельный разговор, и надо погово-
рить» (цитаты по сайту «Левый бе-
рег»). Заканчивается разговор за-
ключением собеседниками догово-
ренности о возможности отправки 
человека от якобы Саакашвили к 
предполагаемому Курченко.

Тернистый путь 
Саакашвили

Саакашвили на своей странице в 
Facebook написал, что с Курченко 
не знаком и «слабо знает, кто он 

такой». В поддержку Саакашвили 
5 декабря выступили все оппози-
ционные силы украинского пар-
ламента: партии «Самопомощь» 
и «Батькивщина» осудили задер-
жание Саакашвили. Лидер «Бать-
кивщины» Юлия Тимошенко, вы-
ступая в Верховной раде, назвала 
действия властей «политическим 
террором». Глава «Оппозицион-
ного блока» Юрий Бойко заявил, 
что ситуация плохо скажется на 
имидже Украины.

Позицию власти поддержали 
депутаты «Блока Петра Порошен-
ко» и входящего с ним в коали-
цию «Народного фронта», а также 
Олег Ляшко из Радикальной пар-
тии, который заявил, что Саака-
швили стал «агентом Кремля» и 
его финансирует экс-президент 
Украины Виктор Янукович. «Бег-
лый украинский олигарх Сергей 
Курченко находится в розыске и 
прячется в России. На Украине 
проходит следствие по делу про-
тив него. И в рамках следствия се-
годня проводились следственные 
действия в доме Саакашвили и с 
самим Саакашвили, ему вручено 
соответствующее подозрение», — 
пояснил РБК позицию БПП депу-
тат Алексей Гончаренко.

Однако некоторые депутаты 
БПП с начала работы Саакашви-
ли на Украине в 2015 году под-
держивают его и активно кри-
тикуют политику Порошенко. В 
среду Луценко заявил, что трем 
членам БПП — Мустафе Найему, 
Сергею Лещенко и Светлане За-
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Хроники экс-президента 

Конфликт между властями 
и Саакашвили, которого 
Порошенко лично при-
гласил на Украину, чтобы 
тот поделился опытом 
грузинских реформ, 
продолжается с ноября 
2016 года. Тогда грузин-
ский политик был уволен 
с поста губернатора 
Одесской области. С тех 
пор он начал политиче-

скую кампанию, выступая 
за создание институтов 
борьбы с коррупцион-
ными преступления-
ми, — он стал одним из 
основателей «Движения 
новых сил». После серии 
форумов и митингов по 
стране, проходивших в 
начале 2017 года, Саака-
швили в июле был лишен 
украинского гражданства. 

Политик находился за 
пределами Украины.
В сентябре он прорвался 
через границу со сторо-
ны Польши и вернулся в 
страну. Его возвращение 
поддержали оппозици-
онные партии. С начала 
октября в центре Киева 
у здания парламента 
движением Саакашвили 
при поддержке депутатов 

партии «Самопомощь» и 
бойцов бывшего добро-
вольческого батальона 
«Донбасс» был организо-
ван палаточный лагерь. 
Саакашвили и его сторон-
ники регулярно проводят 
митинги, требуя отстра-
нения олигархов от вла-
сти, главным олигархом 
они называют Порошенко.

Попытка украинских властей задержать Михаила Саакашвили потерпела неудачу — сторонники экс-президента Грузии заблокировали 
машину СБУ и вытащили из нее политика
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Мнение о послевоенном будущем Сирии

В поддержку Саакашвили 5 декабря 

выступили все оппозиционные силы 

украинского парламента: партии 

«Самопомощь» и «Батькивщина» 

осудили задержание Саакашвили. 

Лидер «Батькивщины» Юлия 

Тимошенко, выступая в Верховной 

раде, назвала действия властей 

«политическим террором»

Почему России 
нужен уступчивый 
Башар Асад

Позиции России в Сирии после 
прекращения войны уже не 
будут выглядеть предпочти-
тельнее, чем у ее партнеров — 
Турции и Ирана. Это заставит 
ее искать новых союзников, 
даже если для этого придется 
надавить на официальный 
Дамаск.

5 декабря в Женеве возобновились 
переговоры по Сирии. Предыду-
щий раунд, прошедший с 28 ноября 
по 1 декабря, закончился, можно 
сказать, дипломатическим успехом 
Дамаска. Спецпосланник ООН по 
Сирии Стаффан де Мистура пред-
ставил 12 принципов мирного уре-
гулирования, которые не включали 
неудобные для режима в Дамаске 
требования резолюции 2043 Со-
вета Безопасности ООН, такие как 
принятие новой Конституции и по-
литическая реформа. Несмотря на 
это, делегация сирийских властей 
не спешит вернуться за стол пере-
говоров.

Похоже, Дамаск готов продол-
жать общение с оппозицией, толь-
ко если будет признана его лиди-
рующая роль в мирном процессе. 
Уходящий год стал переломным — 
интенсивность боевых действий в 
стране шла на убыль. После почти 
семи лет кровопролития мир и ста-
бильность стали для сирийцев на-
много важнее, нежели проблемы 
власти и будущее политической 
системы.

Новая политика

А вот перед Россией переход от 
военной фазы сирийского кон-
фликта к политико-дипломатиче-
ской ставит более сложную задачу. 
Нужно обозначить свое влияние в 
регионе иными, уже не военными, 
способами. Именно этим можно 
объяснить гиперактивность рос-
сийского руководства в последние 
недели: Москва, похоже, стремится 
приложить максимум усилий для 
удержания переговорного процес-
са под своим контролем.

Проблема в том, что со време-
нем режим Башара Асада будет все 
меньше зависеть от российского 
оружия и все больше нуждаться в 
финансовой помощи для восста-
новления разрушенной инфра-
структуры. Однако это делает фор-
мат «тройки» (Россия, Иран, Тур-
ция), ставший в последнее время 
основным для Москвы на сирий-
ском направлении, уже не столь 
привлекательным.

Во-первых, ни одна из этих 
стран не способна решить пробле-
мы, связанные с экономическим 
восстановлением Сирии. А во-вто-
рых, позиции России в скором бу-
дущем уже не будут выглядеть 
предпочтительнее ее партнеров 

по альянсу — Турции и Ирана. На-
против, Москве придется смирить-
ся с относительно скромной ролью.

Все это заставляет Россию искать 
новых союзников, в первую оче-
редь среди недавних оппонентов. 
Очевидно, что в мире не существу-
ет силы, способной заставить пре-
зидента Башара Асада, вышедшего 
победителем из военного конфлик-
та, уйти в отставку. Однако россий-
ское руководство недвусмысленно 
дает понять, что, несмотря на это, 
оно готово помогать включению 
оппозиционных сил в руковод-
ство страны, состоящее преимуще-
ственно из представителей правя-
щей партии БААС.

Желанием продемонстрировать 
свою исключительность и незаме-
нимость продиктованы последние 
инициативы со стороны россий-
ского руководства, начиная с заяв-
ления Владимира Путина о необ-
ходимости проведения конгресса 
сирийского народа в Сочи и закан-
чивая серией встреч, которые рос-
сийский президент провел с лиде-
рами стран Ближнего Востока.

Самым показательным был при-
езд Асада в Сочи, вокруг которо-
го впоследствии строился график 
встреч и телефонных переговоров 
российского президента. Визит 
должен был продемонстрировать 
всему мировому сообществу, что 
именно Москва является ключевым 
игроком, имеющим исключитель-
ное влияние на сирийский режим и 
способным склонить его к диалогу 

с оппозицией. За все время сирий-
ского конфликта Башар Асад поки-
дал территорию страны лишь два-
жды, в 2015 и 2017 годах, и оба раза 
для встречи с российским лидером.

Поделить победу

Подобный расчет, однако, потре-
бует от Москвы очень тонкой игры. 
Во-первых, ни Анкара, ни особен-
но Тегеран не намерены отступать 
от своих позиций. Встреча Путина 
с президентами Ирана и Турции 
Хасаном Роухани и Реджепом Эр-
доганом показала, что у сторон 
есть лишь ситуативный интерес 
к сотрудничеству, что же касается 
стратегического видения будуще-
го Сирии, то оно у каждого из ли-
деров свое.

Так, главным итогом встречи 
«тройки» стало перенесение на не-
определенный срок конгресса си-
рийского народа в Сочи, изначаль-
но запланированного на начало 
декабря 2017 года. По всей види-
мости, конгресс должен стать деми-
литаризованным аналогом встреч 
в Астане, основной фокус которо-
го будет направлен на рассмотре-
ние политической повестки. Судь-
ба этого форума во многом зависит 
от способности внешнеполитиче-
ских и оборонных ведомств, а также 
спецслужб трех стран выработать 
более или менее консолидирован-
ный подход к сирийскому полити-
ческому диалогу.

Во-вторых, сирийский режим по 
мере укрепления своих позиций 
становится все менее заинтересо-
ванным в переговорном процессе, 
не видя более в оппозиции серьез-
ных оппонентов, способных соста-
вить ему серьезную конкуренцию в 
борьбе за политическое лидерство. 
Косвенным подтверждением тому 
может служить первоначальный 
отказ Дамаска участвовать в пере-
говорах в Женеве.

Это, в свою очередь, делает ин-
клюзивный национальный диа-
лог, который должен определить 
контуры будущего сирийского 
государства, переговорами по-
бедившей стороны с проиграв-
шей. Предметом таких перегово-
ров может быть в лучшем случае 
включение отдельных представи-
телей оппозиции в подконтроль-

ные баасистам органы власти, при 
условии выполнения ими ульти-
мативных требований со стороны 
Дамаска.

Основным вопросом, опреде-
ляющим в том числе и эффектив-
ность переговорного процесса, 
является способность Москвы ис-
пользовать оставшиеся в ее арсе-
нале рычаги давления на Дамаск с 
целью принуждения последнего к 
политическому диалогу. В против-
ном случае добытые Россией за по-
следние два года преимущества ри-
скуют достаточно быстро обесце-
ниться.

«Основным вопросом, определяющим 

эффективность переговорного процесса, является 

способность Москвы использовать оставшиеся 

в ее арсенале рычаги давления на Дамаск с целью 

принуждения последнего к политическому диалогу»

М Н Е Н И Е лищук — придется дать объясне-
ния в прокуратуре, поскольку во 
вторник они помогали Саакашви-
ли скрыться от правоохранителей. 
Всего содействие ему оказали во-
семь депутатов.

Представитель Кремля Дми-
трий Песков днем 5 декабря от-
казался комментировать отноше-
ния Кремля с Саакашвили. О не-
приятии политика руководством 
России давно известно. «В очеред-
ной раз Киев удивляет, в очеред-
ной раз удивляет Саакашвили. От 
поедания галстука до залезания на 
крышу он проделал определенный 
путь в политике. Путь был терни-
стый. Ситуация у него сложная», — 
сказал журналистам Песков.

Опасный маневр власти

Ранее киевские власти придер-
живались тактики задерживать 
только рядовых, но наиболее ак-
тивных участников протестных 
акций и не трогать Саакашвили и 

других публичных лиц, арест кото-
рых мог спровоцировать большие 
волнения, говорит руководитель 
украинского Центра приклад-
ных политических исследований 
Владимир Фесенко. Сейчас же, по 
мнению собеседника РБК, такти-
ка поменялась: во-первых, потому 
что Саакашвили на марше 3 дека-
бря обещал заблокировать адми-
нистрацию президента, а также 
из-за того что силовые структуры 
могли получить информацию о 
готовящихся активных действиях 
сторонников оппозиционера. Си-
ловики знают, что за два месяца 
протестные акции Саакашвили не 
получили широкой общественной 
поддержки, не опасаются массо-
вых волнений, поэтому перешли к 
действиям против него, объясняет 
эксперт.

Однако, по мнению Фесенко, 
власти не до конца продумали за-
держание Саакашвили: «Этот ин-
цидент может стать спусковым 
крючком обострения ситуации 
и использования силовых дей-
ствий». Кроме того, среди сторон-
ников Саакашвили есть наиболее 
решительные участники, ветера-
ны АТО, «боевое ядро», которые 
являются главной проблемой для 
украинских силовиков. По данным 
украинских СМИ, у парламента 5 
декабря собралось около тысячи 
сторонников Саакашвили.

По мнению аналитика украин-
ского политического центра «Дом 
демократии» Анатолия Октисюка, 
арест Саакашвили может быть ин-

сценировкой. Эксперт считает, что 
киевские власти хотят сделать из 
него популярного, но управляемо-
го оппозиционера перед началом 
кампании по выборам президента 
и парламента в 2019 году. Он выго-
ден для Киева, указывает Октисюк. 
«Он человек эпатажный, и людям 
это нравится, экшн, разборки, кон-
фликты, обвинения. Он отвлекает 
людей от серьезных, глобальных 
вопросов и проблем, — продолжа-
ет Октисюк. — Если бы власти хо-
тели, они бы уже давно выдворили 
его из страны» .

Порошенко хочет убрать Саа-
кашвили из украинской полити-
ки, поощряя в том числе конспи-
рологические теории относитель-
но того, кто действительно за ним 
стоит: раньше говорили, что ему 
помогают американцы, теперь 
Россия, но всякий раз любые по-
пытки убрать его из Украины за-
канчиваются провально, что еще 
раз доказывает очевидные про-
блемы с управляемостью в украин-

ской власти, говорит замдиректо-
ра российского Центра политиче-
ской конъюнктуры Олег Игнатов.

Саакашвили, по мнению экс-
перта, выгоден разношерстной 
украинской оппозиции, которая 
пытается найти рычаги давления 
на Порошенко перед переходом 
страны в избирательную кампа-
нию. Но не исключено, что сла-
бость поведения силовиков может 
быть результатом того, что кон-
фликт выгоден, например, мини-
стру внутренних дел Арсену Ава-
кову, у которого непростые отно-
шения с президентом, указывает 
Игнатов : «Народный фронт», вхо-
дящий в коалицию, хочет выторго-
вать у Порошенко выгодные усло-
вия участия во власти после прези-
дентско-парламентских выборов. 
Возможно, они допускают и такие 
способы давления на президента, 
не мешая расширению конфликта 
с Саакашвили».

В выборах Саакашвили сам при-
нять участие не может. У его дви-
жения популярность также пока 
невысокая. По данным социоло-
гического исследования, прове-
денного с 28 октября по 14 ноября 
совместными усилиями сразу че-
тырех компаний — центра соци-
альных и маркетинговых исследо-
ваний «Социс», Киевского между-
народного института социологии, 
социологической группы «Рей-
тинг» и Центра Разумкова, если бы 
выборы прошли в середине ноя-
бря, то «Движение новых сил» на-
брало бы 1,6%. 

Леонид Исаев
арабист, старший преподаватель 
Высшей школы экономики

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Как валютные интервенции и цена нефти 
повлияли на курс рубля в 2017 году

По бюджетному правилу, которое применяется с февраля, 
дополнительные нефтегазовые доходы, полученные от продажи нефти 
Urals по цене выше $40 за баррель, Минфин направляет на покупку 
валюты.

 Интервенции Минфина, млрд руб.
 Среднемесячная цена Urals, $/барр.
 Средневзвешенный курс доллара, руб.

фев. март апр. май июнь июль авг. сент. окт. нояб. дек.
* прогноз

Источники: Федеральное казначейство, Минфин, ЦБ
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Минфин расширяет интервенции из-за дорожающей нефти

Валютный прикуп
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Минфин под конец года купит 
рекордный объем валюты — 
более чем на 200 млрд руб. 
Объем закупок растет третий 
месяц подряд на фоне доро-
жающей нефти. Операции 
Минфина и другие факторы 
могут привести к ослаблению 
рубля в декабре.

Минфин в  декабре планирует 
закупить иностранной валюты 
на  203,9 млрд руб.  — рекордная 
сумма с февраля, следует из сооб-
щения Минфина. В предыдущем 
месяце объем интервенций соста-
вил 123 млрд руб.

«Совокупный объем средств, 
направляемых на  покупку ино-
странной валюты на  внутрен-
нем валютном рынке, составляет 
203,9 млрд руб. Операции будут 
проводиться в период с 7 по 28 де-
кабря 2017 года», — говорится в со-
общении Минфина. Итоговая ци-
фра сложилась как разница про-
гноза по  нефтегазовым сверх-
доходам на  декабрь (204,8 млрд 
руб.) и недополученного в ноябре 
дополнительного дохода от неф-
ти и газа (0,8 млрд руб.). Покупки 
будут производиться Центробан-
ком каждый рабочий день, еже-
дневный объем закупок составит 
12,7 млрд руб.

Значительное увеличение объе-
мов валютных закупок обусловле-
но ростом дополнительных неф-
тегазовых доходов на  фоне по-
вышения рублевой цены нефти, 
указывают аналитики Райффай-
зенбанка в  обзоре от  1 декабря. 
В ноябре цена нефти Brent в пе-
ресчете на рубли выросла на 3,8%, 
до 3715 руб. — максимума с нача-
ла 2014 года. Средняя цена рос-
сийской нефти Urals в ноябре со-
ставила почти $62 за  баррель — 
рост на 10% по сравнению с ок-
тябрьской средней ценой, следует 
из данных Минфина.

Объявление Минфина о  раз-
мере валютных покупок в  де-
кабре почти не  повлияло на те-
кущий обменный курс: доллар 
на Московской бирже подешевел 
на 3 коп., до 58,61 руб., к 12:40 мск, 
показывают данные терминала 
Bloomberg.

В декабре рубль 
ослабнет, в январе 
укрепится

Но в декабре рубль может ослабеть. 
«Возросшие покупки валюты Мин-
фина, пик выплат по  внешнему 
долгу в декабре, по нашему мне-
нию, будут способствовать ослаб-
лению рубля»,  — считает Райф-
файзенбанк. Внутри месяца ана-
литики ожидают увидеть 60 руб./
долл. В  целом в  2017 году рубль 
укрепился, но всего лишь на 4,5% 
(данные Bloomberg на 5 декабря), 
после 20-процентного роста в про-
шлом году.

В декабре выплаты по внешне-
му долгу России (госсектор и ком-
пании) составят $18,13 млрд, сле-

дует из данных ЦБ ($16,46 млрд 
по основному долгу и $1,67 млрд — 
проценты), это будет максималь-
ная сумма выплат в  течение 
2017 года.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев в  интервью россий-
ским телеканалам 30 ноября за-
верил, что  предновогоднего об-
вала рубля не будет, как это слу-
чалось в предыдущие годы. Кро-
ме того, он сказал, что курс рубля 
отвязался от нефти и остался ста-
бильным. «За последний год нефть 
колебалась в пределах до 50% — 
от $43 до $65 за баррель, то есть 
разлет огромный. Раньше, когда 
мы наблюдали такую динамику 
цен на нефть, точно так же за неф-
тью следовал рубль. Теперь он от-
вязался. Это означает, что он ста-
билен», — сказал Медведев.

Сколько будет стоить 
доллар? 

Особых сюрпризов в  декабре 
не предвидится: про уровень вне-
шних выплат и увеличивающий-
ся объем закупок валюты Мин-
фином было известно и  четыре 
месяца назад, говорит главный 
экономист «Ренессанс Капитала» 
по России Олег Кузьмин. «На ко-
нец года мы прогнозируем курс 
на  уровне 59,50 руб. за  доллар. 
В 2018 году при нефти $50 за бар-
рель мы ожидаем 60 руб. за доллар, 
а  при  нефти около текущих цен 

($60 за баррель. — РБК) — уровень 
57,50 руб. за доллар», — прогнози-
рует Кузьмин.

Эффект от  покупок валюты 
Минфином может быть усилен 
приобретением валюты госком-
паниями, отмечает главный эко-
номист Альфа-банка Наталия Ор-
лова. «Если валюту будут покупать 
какие-либо государственные игро-
ки с целью аккумуляции средств 
для  будущих платежей по  долгу 
в следующем году, то я не исклю-
чаю курса в коридоре 60–62 руб. 
за доллар», — говорит Орлова.

В следующем году доллар будет 
стоить в среднем 60–65 руб., пред-
полагает она, так как риски новых 
санкций США вполне реалистич-
ны. Но в конце 2018 года доллар бу-
дет также стоить на уровне 60 руб., 
считает экономист. «Если в тече-
ние года будет выход иностран-
ных инвесторов из  российских 
активов, связанный с  расшире-
нием санкционных ограничений, 
то, возможно, какие-то  россий-
ские капиталы будут возвращать-
ся; сценарий дальнейшего роста 
цен на нефть тоже нельзя исклю-
чать», — указывает она.

Ближайшие санкционные рис-
ки связаны с подготовкой адми-
нистрацией США двух отчетов — 
о российских «олигархах» и о по-
тенциальном эффекте расширения 
санкций на российский суверен-
ный долг (оба документа должны 
быть переданы в  конгресс США 
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С 7 по 28 декабря 2017 года Минфином на покупку иностранной валюты на внутреннем валютном рынке будет в совокупности 
направлено 203,9 млрд руб. Ежедневный объем закупок составит 12,7 млрд руб. На фото: министр финансов Антон Силуанов
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Россия разработает схему поиска киберпреступников

Русские хакеры проникнут 
в международное право
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

Россия намерена предло-
жить международному со-
обществу установить запрет 
на разработку кибероружия 
и утвердить порядок опре-
деления источников кибер-
атак. Это необходимо, чтобы 
во всех атаках перестали 
обвинять «русских хакеров».

К концу 2020 года Россия пла-
нирует разработать и  внести 
в международные организации 
проекты нормативно-правовых 
актов, устанавливающих запрет 
на разработку, распространение 
и  применение кибероружия. 
Одновременно с  этим россий-
ское правительство намере-
но инициировать подписание 
нормативов, определяющих 
условия и  порядок атрибуции 
источников киберугроз, то есть 
методов обнаружения источ-
ника компьютерной атаки  — 
ответственной за  нее страны, 
организации или группы лиц.

Об  этих инициативах гово-
рится в  плане мероприятий 
по «Информационной безопас-
ности»  — одному из  пяти на-
правлений программы «Цифро-
вая экономика», утвержденной 
минувшим летом (четыре дру-
гих направления — «Норматив-
ное регулирование», «Инфор-
мационная инфраструктура», 
«Кадры и образование», «Фор-
мирование исследовательских 
компетенций и  технологиче-

ских заделов»). Три члена ра-
бочей группы, которая занима-
лась разработкой документа, 
подтвердили РБК актуальность 
этой версии плана мероприя-
тий. Документ еще  будет до-
рабатываться, его финальная 
версия до конца 2017 года дол-
жна быть утверждена прави-
тельственной комиссией по ис-
пользованию информационных 
технологий для улучшения ка-
чества жизни и условий ведения 
предпринимательской деятель-
ности под  руководством пре-

мьер-министра Дмитрия Мед-
ведева, уточнил один из собе-
седников РБК.

Прощай, оружие!

Устоявшегося определения поня-
тия «кибероружие» пока нет, экс-
перты трактуют его по-разному. 
Иногда к нему причисляют тех-
нические и программные сред-
ства для совершения DDoS-атак 
или  ведения слежки, но  боль-
шинство экспертов считают это 
ошибочным и относят к кибер-
оружию технические средства, 
предназначенные непосред-
ственно для нанесения ущерба 
в киберпространстве. «Обычная 
программа удаленного управ-
ления может быть использова-
на злоумышленниками и  даже 
спецслужбами, но от этого она 
не становится кибероружием», — 
поясняет эксперт по информаци-
онной безопасности Cisco Systems 
Алексей Лукацкий.

Одно из наиболее известных 
кибероружий — вирус Stuxnet, 
обнару женный в  2010 году 
на  промышленных объектах 
Ирана. Эта программа, попав 
в  блоки управления газовых 
центрифуг, предназначенных 
для  получения обогащенного 
урана, выводила центрифуги 
из строя. Таким образом, впер-
вые в истории кибератак вирус 
разрушал физическую инфра-
структуру. Как  сообщала газе-
та The New York Times, програм-
ма была разработана совместно 

разведывательными службами 
США и Израиля и была предна-
значена для приостановки иран-
ской ядерной программы.

На практике запретить разра-
ботку кибероружия практиче-
ски невозможно, считает Алек-
сей Лукацкий. «Это не ядерное 
оружие, для создания которого 
требуются уникальные компе-
тенции и инфраструктура. Ки-
бероружие сегодня может со-
здать даже одиночка, и запре-
тить ему это делать невозможно, 
даже несмотря на наличие соот-

ветствующих статей в уголовных 
кодексах многих стран. А уж вне-
дрить запрет на международном 
уровне и вовсе представляется 
нереальным в  среднесрочной 
перспективе. У  нас на  между-
народном уровне не могут даже 

ядерное распространение в Се-
верной Корее предотвратить», — 
говорит эксперт.

Запретить кибероружие на 
международном уровне можно, 
но для этого в первую очередь 
надо дать этому термину кор-
ректное и полное определение, 
которого до сих пор не существу-
ет, отмечает Валентин Крохин, 
директор по  маркетингу ком-
пании в  сфере информацион-
ной безопасности Solar Security. 
«Необходимо, чтобы к  запрету 
на  кибероружие присоедини-
лись все государства. На данном 
этапе эффективность инициа-
тивы кажется сомнительной», — 
полагает он.

«Русские хакеры»

В  ходе атрибуции кибератак 
правоохранительные органы 
и  компании, занимающиеся 
компьютерной криминалисти-
кой, анализируют множество 
различных факторов, по  кото-
рым пытаются найти злоумыш-
ленников — место регистрации 
IP-адресов и доменов, участвую-
щих в атаке, программный код, 
время проведения атаки и  др. 
Но  каких-либо единых прин-
ципов выявления источника 
кибератаки на международном 
уровне сейчас не  существует, 
говорит Демидов. Однако это 
не  мешает государствам обви-
нять друг друга в инициирова-
нии кибератак. Например, с на-
чала 2017 года русских хакеров, 
якобы работающих на Кремль, 
обвиняли в атаках спецслужбы 
США, немецкая контрразведка, 
румынская служба информации, 
Минобороны Дании, норвежская 
служба безопасности, ряд фран-
цузских политиков и источники 
The Guardian в  правительстве 
Италии.

«Именно отсутствие правил 
атрибуции позволило сначала 

США, а затем и ряду европей-
ских стран обвинить Россию 
в атаке на выборы, WADA, госу-
дарственные органы и частные 
компании. При  этом никаких 
доказательств не представлено, 
а санкции против нашей страны 

были введены. Это как обвинить 
и затем осудить человека за пре-
ступление без каких-либо дока-
зательств и  проведения суда. 
Сложно же такое себе предста-
вить? Поэтому, прежде чем об-
винять какое-либо государство 
в  киберагрессии, необходимо 
получить доказательства, ко-
торые бы принимались между-
народным сообществом», — рас-
суждает Лукацкий.

Согласно опубликованным 
отчетам американских спец-
служб, для  атрибуции хакер-
ских атак на сервера Демократи-
ческой партии США в 2016 году 
использовались четыре основ-
ных параметра  — принадлеж-
ность IP-адресов российскому 
адресному пространству, вре-
мя, в которое осуществлялись 
атаки, применение веб-сайтов 
с русскоязычным интерфейсом 
и использование вредоносных 
программ, продаваемых на рус-
скоязычных форумах. «Однако 
даже беглый взгляд на эти атри-
буты позволяет сделать вывод, 
что атака могла осуществляться 
не только из России, но и из со-
предельных государств  — Бе-
лоруссии, Украины, иных стран 
СНГ. Это если не  рассматри-
вать вариант, что Россию хоте-
ли просто подставить и  хаке-
ры маскировались под россий-
ских», — говорит Лукацкий.

В  обозримой перспективе 
вряд ли возможно создать не-
кий единый универсальный 
алгоритм атрибуции на уровне 
международного права, счита-
ет Демидов. «Нет единого реше-
ния, слишком сложно техниче-
ски, сценарии атак и сами инци-
денты слишком разнятся. Пока 
государства и компании могут 
лишь собирать лучшие прак-
тики и  укреплять обмен ими 
в  рамках расследования ком-
пьютерных инцидентов», — ре-
зюмирует он. 

Российское правительство намерено 

инициировать подписание нормативов, 

определяющих условия и порядок атрибуции 

источников киберугроз, то есть методов 

обнаружения источника компьютерной атаки — 

ответственной за нее страны, организации 

или группы лиц. Сейчас каких-либо единых 

принципов выявления источника кибератаки 

на международном уровне не существует. Однако 

это не мешает государствам обвинять друг друга 

в инициировании кибератак

Устоявшегося определения понятия 

«кибероружие» пока нет, эксперты трактуют 

его по-разному. Иногда к нему причисляют 

технические и программные средства 

для совершения DDoS-атак или ведения 

слежки, но большинство экспертов считают это 

ошибочным и относят к кибероружию технические 

средства, предназначенные непосредственно 

для нанесения ущерба в киберпространстве

И Н И Ц И А Т И В Ак февралю 2018 года). В то же время 
эти риски могут быть преувеличе-
ны: попадание тех или иных имен 
в первый доклад не предполагает 
никаких санкций против этих лиц, 
а санкции против российского гос-
долга на данный момент малове-
роятны. Так, банк ING не ожида-
ет, что санкции будут распростра-
нены на суверенный долг России. 
Рубль — одна из самых привлека-
тельных валют региона CEEMEA 
(Центральная и  Восточная Ев-
ропа, Ближний Восток, Африка) 
в 2018 году, написали они в обзоре.

Закупки валюты 
увеличатся

С 1 января 2018 года Минфин пе-
рейдет на новую формулу закупки 
валюты: объемы операций будут 
зависеть от фактически сложивше-
гося курса рубля (а не прогнозно-
го) и долларовой цены на нефть. 
Это приведет к  увеличению 
объема закупок валюты в январе 
по сравнению с рекордом декабря, 
что сдержит сезонное укрепление 
рубля в начале года, пишут анали-
тики Райффайзенбанка.

30 ноября ОПЕК и  страны, 
не  входящие в  картель, продли-
ли соглашение о сокращении до-
бычи нефти еще на девять меся-
цев — до конца 2018 года. Соглаше-
ние об ограничении добычи, ока-
зывающее поддержку нефтяным 
ценам, принесет в бюджет России 
более 1 трлн руб. дополнительных 
доходов в 2017 году, заявил глава 
Минэнерго Александр Новак.

Минфин с  февраля 2017 года 
направляет на  покупку валю-
ты нефтегазовые сверхдоходы, 
полученные за  счет более высо-
кой по сравнению с заложенной 
в бюджете цены на нефть. Для ре-
зервов закупаются доллары, евро 
и фунты стерлингов в пропорции 
45% — 45% — 10%. По состоянию 
на  1 декабря на  закупку валюты 
ведомство направило 625 млрд 
руб. — больше, чем ранее прогно-
зировалось за весь год. В 2018 году 
накопленная сумма валюты будет 
переведена со специального счета 
Минфина в Фонд национального 
благосостояния. 

При участии Ивана Ткачёва

Новогодние 
риски рубля

В декабре 2014 года средний курс 
рубля упал на 18% по отношению 
к среднему курсу предыдущего 
месяца, а в декабре 2015-го ана-
логичное падение составило 7%, 
показывают данные терминала 
Bloomberg. При этом и в январе 
2015-го, и в январе 2016 года 
рубль продолжал падать ( –12% 
и –9% соответственно к преды-
дущему месяцу). Эта тенденция 
нарушилась в прошлом году: 
в декабре 2016 года рубль, наобо-
рот, укрепился на 4%, а в январе 
2017-го подорожал еще на 3,5%. 
Укрепление рубля в конце про-
шлого года связывали со сделкой 
по приватизации доли в «Рос-
нефти», поскольку валютные 
поступления от продажи актива 
требовалось мягко конвертиро-
вать в рубли.
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Началось производство СПГ на заводе НОВАТЭКа

Ямал слил первый газ
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

«Ямал СПГ», подконтрольный 
НОВАТЭКу, начал производ-
ство сжиженного природного 
газа на первой очереди своего 
завода. Общая мощность за-
вода превысит 16,5 млн т СПГ 
в год, а стоимость проекта 
составила $27 млрд.

Завод «Ямал СПГ», подконтроль-
ный НОВАТЭКу, начал производ-
ство сжиженного природного газа 
(СПГ) на первой технологической 
линии проектной мощностью 
5,5  млн т СПГ в год, говорится 
в  сообщении НОВАТЭКа, посту-
пившем в РБК.

На пятницу, 8 декабря, запла-
нирована погрузка первой пар-
тии СПГ в порту Сабетта, для этого 
будет использоваться СПГ-танкер 
«Кристоф де Маржери», названный 
в честь бывшего главы Total (кор-
порация владеет 18,9% НОВАТЭКа 
и 20% «Ямал СПГ»), который погиб 
в авиакатастрофе во Внуково в ок-
тябре 2014 года.

«Начало производства сжижен-
ного природного газа на первой 
линии завода — важнейшая веха 
в развитии проекта «Ямал СПГ». 
Мы открываем новую страницу в 
истории нашей компании», — за-
явил предправления и совладе-
лец НОВАТЭКа Леонид Михельсон 
(его слова приводятся в сообщении 
компании).

«Ямал СПГ» — это первый част-
ный завод по производству СПГ в 
России, строящийся на базе Юж-
но-Тамбейского месторождения. 
Изначально предполагалось, что 
у него будет три очереди общей 
мощностью 16,5 млн т СПГ в год 
(по 5,5 млн т каждая): вторая дол-
жна быть запущена в третьем квар-
тале 2018 года, третья — в начале 
2019 года. Но в сентябре 2017 года 
«Ямал СПГ» сообщил, что плани-
рует построить еще одну очередь 
мощностью до 1 млн т в год.

Бюджет проекта оценивает-
ся в $27 млрд, из которых около 
$12 млрд предоставили китайские 
банки, а еще 150 млрд руб. — ФНБ. 
50,1% акций «Ямал СПГ» принад-
лежит НОВАТЭКу, по 20% — у фран-
цузской Total и китайской CNPC, 
еще 9,9% у китайского Фонда Шел-
кового пути.

«Мы гордимся тем, что в конце 
2013 года приняли инвестрешение 
по срокам [строительства СПГ-за-
вода] и капитальным вложениям 
в этот проект, и в этих рамках мы 
и идем», — заявил Михельсон на 
брифинге в Сабетте в конце мар-
та, когда в этот порт прибыл танкер 
«Кристоф де Маржери». Тогда пре-
зидент России Владимир Путин, 
участвовавший в торжественной 
церемонии по видеосвязи, сказал, 
что «удивлен» темпами строитель-
ства завода. «Если мы будем дей-
ствовать в таком же ключе и таки-
ми же темпами, <...> то, конечно, 

Россия, без всяких сомнений, не 
только может, но и станет крупней-
шим производителем сжиженного 
природного газа в мире», — заявил 
он, пообещав, что государство бу-
дет всячески способствовать раз-
витию проекта.

Почти весь газ «Ямал СПГ» (бо-
лее 95%) уже законтрактован, а 
первая партия СПГ будет направ-
лена CNPC, сказал в конце октября 
финансовый директор НОВАТЭКа 
Марк Джетвей в ходе телеконфе-
ренции с инвесторами. «Это очень 
символичный вопрос. С нашей точ-
ки зрения, первый СПГ-танкер сле-
дует отправить CNPC в знак при-
знания вклада компании в проект 
и важности рынка Азиатско-Тихо-
океанского региона», — отметил он.

Запуск «Ямал СПГ» — эпохаль-
ное событие для российской неф-
тегазовой отрасли, отмечает стар-
ший аналитик Sberbank CIB Вале-
рий Нестеров: этот завод постро-
ен с нуля в экстремально тяжелых 
условиях, без какой-либо инфра-
структуры. Себестоимость добычи 
газа и производства СПГ снижается 
за счет близости завода к месторо-
ждению и низких температур, при 
которых уменьшается его потреб-
ность в энергии, говорит эксперт.

При нынешних ценах на нефть 
судьба этого проекта была бы ме-
нее счастливой, замечает Несте-
ров: реализация «Ямал СПГ» на-
чиналась в 2013 году, когда нефть 
марки Brent стоила больше $100 
за баррель, а сейчас — $62,5. По-

этому строительство завода мог-
ли бы перенести, замечает экс-
перт. Впрочем, понятно, что в дол-
госрочных контрактах «Ямал СПГ» 
заложена цена СПГ, обеспечиваю-
щая достаточно высокую рента-
бельность этого проекта, призна-
ет он. В январе 2016 года Михель-
сон оценивал себестоимость газа, 
поставляемого на завод, менее чем 
в $0,6 за 1 млн британских терми-
ческих единиц (MMBTU), указывая, 
что проект окупается и при «сверх-
низких ценах». Но на тот момент 
СПГ на азиатском рынке (ключевой 
рынок для «Ямал СПГ») стоил $6–
6,5, а сейчас — $9–10 за 1 ММBTU, 
отмечает Нестеров.

Открытие «Ямал СПГ» поможет 
НОВАТЭКу в строительстве но-
вых СПГ-заводов и привлечении 
партнеров, замечает аналитик 
Raiffeisenbank Андрей Полищук. 
Если раньше у НОВАТЭКа не было 
опыта в строительстве таких заво-
дов и компания и не могла многого 
требовать от своих потенциальных 
партнеров, то теперь ее позиции 
гораздо тверже, отмечает он: те-
перь стоимость доли в новом СПГ-
проекте и взнос в его уставный ка-
питал должны значительно увели-
читься. Второй СПГ-завод, «Арктик 
СПГ-2», НОВАТЭК планирует по-
строить на базе Гыданских место-
рождений, его запуск ожидается в 
2022–2023 годах, но компания пока 
не приняла окончательного реше-
ния о его строительстве. 

Т Э К

Конкурент «Газпрома»

Газ с нового завода «Ямал СПГ», освобожденный от НДПИ и пош-
лин, будет конкурировать на европейском рынке с российским 
трубопроводным газом, заявил на форуме «Газ России 2017» 
замначальника департамента 123 «Газпрома» Николай Кислен-
ко. «Тот же «Ямал СПГ» — это отсутствие экспортной пошлины, 
отсутствие НДПИ. А газ, который он заместит, это тот самый, 
[с которого налоги и пошлины] «Газпром» передал бы в бюд-
жет российского государства. То есть явная потеря бюджетной 
эффективности как таковой», — сказал он (цитата по «Интер-
факсу»)». Согласно его презентации, поступления в бюджет за 
счет НДПИ и экспортной пошлины от экспорта газа «Газпрома» 
составляют более  4,1 тыс. руб. за 1 тыс. куб. м. Представитель 
НОВАТЭКа это не комментирует.

«Ямал СПГ» в цифрах 

Источники: НОВАТЭК, РБК

$27млрд —
бюджет проекта, 
более 40% «Ямал СПГ» привлек  
в китайских банках 

50,1% 
акций «Ямал СПГ» 
принадлежит НОВАТЭКу, 
по 20% — Total 
и CNPC, 9,9% — Фонду 
Шелкового пути

На более чем 

95% 
газа «Ямал СПГ» 
заключены 
долгосрочные контракты

15
16,5 млн т 
сжиженного природного газа (СПГ) в год составит общая мощность завода 
с возможностью увеличения до 17,5 млн т. Запущенная первая технологическая 
линия имеет проектную мощность 5,5 млн т СПГ в год

942 млрд
куб. м газа — доказанные и вероятные запасы Южно-
Тамбейского месторождения, ресурсной базы проекта 
«Ямал СПГ», на конец 2016 года. 27 млрд куб. м газа 
в год — проектный уровень добычи месторождения

танкеров 
грузовместимостью 
170 тыс. куб. м СПГ будут 
построены для проекта 
«Ямал СПГ». Первый 
из них — «Кристоф де 
Маржери» — осуществит 
отгрузку первой партии 
СПГ 8 декабря
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Правительство прорабатывает уменьшение налоговой нагрузки 

для модернизируемых НПЗ

Нефтепереработка с возвратом
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Дмитрий Медведев поручил 
найти стимулы для дальней-
шей модернизации нефте-
перерабатывающей отрасли. 
Одним из них может быть 
введение возвратных акцизов 
для НПЗ с уровнем выхода 
светлых нефтепродуктов в 
80%, которых в России нет.

 21 ноября премьер-министр 
Дмитрий Медведев по итогам 
совещания с участием глав пяти 
крупнейших нефтяных компаний 
в Ханты-Мансийске (протокол есть 
у РБК) поручил министерствам к 
15 января предложить стимулы 
для дальнейшей модернизации 
нефтеперерабатывающих заводов 
(НПЗ), в том числе введение «воз-
вратного» акциза на нефть для тех 
из них, которые достигли «опере-
жающего уровня технологического 
развития».

Возвратный акциз фактически 
означает снижение налоговой на-
грузки для завода: на нефть, кото-
рая поставляется на определен-
ные НПЗ, вводится акциз, но за-
тем заводы получают налоговый 
вычет, который этот акциз превы-
шает. Минэнерго рассматривает 
эту меру в качестве одного из сти-
мулов для всей отрасли, сообщил 
журналистам 5 декабря заммини-
стра энергетики Кирилл Молодцов 
в кулуарах форума «Газ России». 
По его словам, возвратный акциз 
будет предоставлен на тот объем 
нефти, из которого производятся 
нефтепродукты для внутренне-

го рын ка. «Это нас будет интере-
совать как мера стимулирования 
произво дства бензинов, возмож-
но авиакеросина», — объяснил Мо-
лодцов. Но он уточнил, что претен-
довать на возвратный акциз смо-
гут заводы с высоким уровнем вы-
хода светлых нефтепродуктов.

Критическая отметка

Последний год «Роснефть» просила  
правительство поддержать ее НПЗ 
с помощью целого комплекса мер, 
включая обратный акциз. Компа-
ния даже угрожала выйти из экс-
перимента по введению налога на 
дополнительный доход (НДД), ко-
торого уже много лет ждет отрасль.

Минфин считает, что возврат-
ными акцизами нужно стимули-
ровать заводы, которые достигли 
уровня выхода светлых нефтепро-
дуктов в 80%, сказал РБК источник 
в министерстве (эта идея Минфина 
обсуждалась на рабочих совещани-
ях, подтверждают два федеральных 
чиновника). Таких заводов в России 
пока нет, но именно такое произ-
водство можно стимулировать, а не 
давать льготы существующим заво-
дам, добавляет собеседник РБК. Он 
оговаривается, что сроки и детали 
введения возвратного акциза еще 
нужно обсуждать.

К показателю 80% ближе всего 
три НПЗ — это ТАНЕКО «Татнеф-
ти», Уфимский НПЗ «Башнефти» и 
Омский НПЗ «Газпром нефти», по-
яснил РБК заведующий кафедрой 
технологий переработки нефти РГУ 
нефти и газа им. Губкина Влади-
мир Капустин. Другие заводы смо-
гут достичь этого уровня, построив 

не меньше 20 установок замедлен-
ного коксования или гидрокрекин-
га остатков, для этого в ближайшие 
пять лет им нужно будет потратить 
$20–25 млрд, уточнил он.

Сейчас средний уровень выхо-
да светлых нефтепродуктов в Рос-
сии не достиг и 65%, НПЗ с уров-
нем 80% нет, исключение — заво-
ды, которые перерабатывают кон-
денсат (принадлежат в основном 
«Газпрому» и НОВАТЭКу), говорит 
эксперт Vygon Consulting Сергей 
Ежов. В соответствии с програм-
мами модернизации к 2022 году 
пять НПЗ превысят этот показа-
тель, а в случае принятия стиму-
лирующих мер порогового значе-
ния могут достигнуть еще от двух 
до пяти заводов, объясняет он.

При этом, согласно проекту 
Энергостратегии, даже к 2035 году 
средний выход светлых нефте-
продуктов составит 76–79%, то 
есть более половины переработ-
ки к этому времени не достигнет 
глубины 80%, заключает эксперт. 
По его мнению, показатель вы-
хода светлых нефтепродуктов не 
всегда связан с технологическим 
развитием завода, поэтому можно 
было бы использовать другие по-
казатели, например долю мощно-
стей вторичных процессов в пер-
вичной переработке.

Комплексные меры

За разработку стимулов для от-
расли несет ответственность Мин-
энерго, сказали РБК два федераль-
ных чиновника. По их данным, это 
будет комплекс мер, пока они не 
проработаны. За счет возвратных 

акцизов Минэнерго планирует 
вернуть отрасли деньги, которые 
нефтепереработка потеряет в слу-
чае отмены экспортных пошлин, 
которая сейчас также обсуждается.

На совещании в Ханты-Ман-
сийске Дмитрий Медведев так-
же поручил министерствам дать 
предложения по срокам дей-
ствия повышенных ставок нало-
га на добычу полезных ископае-
мых для месторождений нефти 
(НДПИ). Это также нужно сделать 
до 15 января. Госдума в июле при-
няла в третьем чтении поправки 
в Налоговый кодекс, продлеваю-
щие на год — до конца 2020 года — 
действие ставки НДПИ на нефть, 
повышенной на 428 руб. за тонну. 
Это приведет к дополнительным 
изъятиям у нефтяников 207,3 млрд 
руб., говорилось в пояснительной 
записке к законопроекту. При этом 
в 2017 году ставка НДПИ выросла 
на 306 руб. за тонну, в 2018 году вы-
растет на 357 руб., в 2019 и 2020 го-
дах — на 428 руб. за тонну.

Минэнерго предлагает сокра-
тить срок действия повышенной 
ставки НДПИ, сказал РБК феде-
ральный чиновник. Бюджет за счет 
высокой цены на нефть уже полу-
чил дополнительные доходы, объ-
ясняет он, но как именно нужно из-
менить срок повышенной ставки, 
собеседник РБК не говорит. «Про-
дление или отмена повышенной 
ставки НДПИ будет зависеть от по-
требностей бюджета и от того, ка-
кой будет цена на нефть, которую 
заложат в бюджет после 2019 года. 
Это нужно решать в рамках сле-
дующего бюджетного цикла»,  — 
сказал РБК Кирилл Молодцов.

В бюджете на 2018–2020 годы 
установлена цена на нефть $41,6–
43,8 за баррель сорта Urals, сверх-
доходы перечисляются в Фонд 
национального благосостояния 
(ФНБ). Такая консервативная цена 
заложена и с учетом «возможно-
го ухудшения ситуации с санк-
циями», говорил в начале ноября 
министр финансов Антон Силуа-
нов. При этом в конце 2016 года 
ОПЕК и страны, не входящие в 
картель, договорились снизить 
добычу нефти на 1,8 млн барр. в 
сутки к лету 2017 года, а затем два-
жды продлили соглашение, теперь 
оно действует до конца 2018 года. 
В результате на ожиданиях про-
дления сделки и на фоне опти-
мистичной конъюнктуры осенью 
цены на нефть пробили отметку 
$60 за баррель. За 2017 год бюд-
жет получит дополнительно 0,7–
1  трлн руб., указывал директор 
Московского нефтегазового цен-
тра EY Денис Борисов.

Повышение НДПИ является 
очень простым и удобным с точ-
ки зрения администрирования ме-
ханизмом мобилизации дополни-
тельных средств в бюджет, рассу-
ждает Сергей Ежов. Но у него есть 
и отрицательные стороны: дести-
мулирование добычи, снижение 
конечного нефтеизвлечения и 
экономических показателей, та-
ких как ВВП, занятость населения, 
региональное развитие, предупре-
ждает он. Частично эту проблему 
может решить внедрение гибких 
налоговых инструментов типа 
НДД, который позволяет взимать 
налог не с выручки, а с дохода, за-
ключает Ежов. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
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Недвижимость

PepsiCo обвиняют в хакерской атаке и шпионаже

Россельхознадзор полез 
в бутылку
НАТАЛЬЯ ДЕМЧЕНКО, 
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Россельхознадзор обвинил 
компанию PepsiCo в «коммер-
ческом шпионаже». В надзор-
ном органе не исключают, что 
компания получила документ, 
предназначенный для служеб-
ного пользования, в резуль-
тате возможной хакерской 
атаки.

«Незаконные методы»

Россельхознадзор заподозрил аме-
риканскую PepsiCo в хакерской 
атаке «с целью получения досту-
па к секретной информации госу-
дарственных органов власти Рос-
сии» и в «коммерческом шпиона-
же». Соответствующее заявление 
ведомство сделало во вторник, 
5 декабря.

Накануне Россельхознадзор со-
общал, что PepsiCo незаконно по-
лучила доступ к внутренней слу-
жебной переписке ведомства. 
Во время некоей недавней встре-
чи с чиновниками вице-президент 
PepsiCo по корпоративным отно-
шениям в России, Украине, СНГ 
и  странах Центральной Европы 
Сергей Глушков показывал сотруд-
никам ведомства копию внутрен-
него служебного документа Рос-
сельхознадзора с отметкой «Для 
служебного пользования». Этот до-
кумент в адрес PepsiCo не направ-
лялся, поэтому инцидент, по вер-
сии Россельхознадзора, свидетель-
ствовал о том, что американская 
компания «использует незакон-
ные методы» для получения ин-
формации. Что содержалось в до-
кументе, ведомство не сообщает.

Результаты внутренней провер-
ки показали, что никто из сотруд-
ников Россельхознадзора, имею-
щих доступ к документам с по-
меткой «для служебного пользо-
вания», «не направлял письмо во 
внешнее информационное поле», 
уточнило ведомство во вторник. 
Документ попал к представителям 
PepsiCo «нелегальным путем» и дал 
ее предприятиям конкурентное 
преимущество перед российски-
ми компаниями, уточнила в беседе 
с РБК официальный представитель 
Россельхознадзора Юлия Мелано. 

«Данный факт можно расце-
нивать как коммерческий шпио-
наж», — подчеркнула Мелано. По ее 
словам, ведомство намерено в тече-
ние ближайшей недели обратиться 
в правоохранительные органы.

Сергей Глушков во вторник за-
явил РБК, что PepsiCo «категориче-
ски отвергает абсурдные предпо-
ложения Россельхознадзора как не 
имеющие под собой никаких ос-
нований». Ранее он, комментируя 
первые обвинения чиновников, 
говорил, что компания не получа-
ла никаких запросов от надзорно-

го ведомства и использует «только 
законные методы взаимодействия 
со СМИ и государственными орга-
нами».

А был ли шпионаж?

Подтвердить то, что Глушков де-
монстрировал внутренний до-

кумент ведомства, могут три со-
трудника службы, которые также 
принимали участие во встрече, — 
глава Россельхознадзора Сергей 
Данкверт, его заместитель Нико-
лай Власов и начальник управления 
внутреннего ветеринарного надзо-
ра ведомства Татьяна Балагула, от-
мечает представитель ведомства.

Коммерческим шпионажем на-
зывают деяние, подпадающее под 
признаки ст. 183 УК РФ («Незакон-
ные получение и разглашение све-
дений, составляющих коммерче-
скую, налоговую или банковскую 
тайну»), напоминает партнер ад-
вокатского бюро «Плешаков, Уш-
калов и партнеры» Вячеслав Ушка-
лов. Поскольку Россельхознадзор, 
будучи госорганом, коммерческой 
деятельностью не занимается, то 
применить к PepsiCo эту норму 
не получится, отмечает юрист. По 
его мнению, нет в данной ситуа-
ции и просто шпионажа, посколь-
ку документ не содержит гостай-
ну. Если документ был получен пу-
тем взлома компьютерной сети, 
то возможно применение ст. 272 
УК РФ («Неправомерный доступ 
к компьютерной информации»), 
добавляет Ушкалов.

Получение коммерческими 
структурами таких документов — 
распространенная практика, про-

сто это редко предается огласке, 
констатирует руководитель уго-
ловного департамента юридиче-
ской фирмы BMS Law Firm Тимур 
Хутов. По его мнению, вряд ли 
скандал сильно повлияет на репу-
тацию компании, как и не будет 
для нее и реальных правовых по-
следствий.

Как ссорились PepsiCo 
и Россельхознадзор

Конфликт между молочными 
компаниями и Россельхознадзо-
ром длится уже давно. Предста-
вители молочной отрасли в лице 
отраслевого объединения Союз-
молоко неоднократно жалова-
лись в правительство на ветери-
нарные требования ведомства, 
которые могли спровоцировать 
рост цен на молоко и  перебои 
в его поставках. В свою очередь, 
Россельхознадзор обвинял Со-
юзмолоко в лоббировании ин-
тересов входящих в него ино-
странных компаний  — Danone 
и PepsiCo.

В этом году конфликт между 
Россельхознадзором и молоч-
ными компаниями обострился 
из-за внедрения «продуктовой 
ЕГАИС» — системы электронной 
ветеринарной сертификации. 
Россельхознадзор разрабатывал 
эту систему с 2009 года с целью 
обелить российский продоволь-
ственный рынок.

С 1 января 2018 года произво-
дители будут обязаны оформлять 
вместо бумажных ветеринар-
ных сертификатов электронные, 
причем они будут необходимы 
не только для сырья, но и для го-
товой молочной продукции. Про-
изводители неоднократно заяв-
ляли, что система недоработана. 
В октябре правительство пошло 
навстречу компаниям и решило 
перенести введение электрон-
ной ветеринарной сертификации 
с 1 января на 1 июля 2018 года. 
Соответствующий законопроект 
был внесен в Госдуму группой де-
путатов еще в сентябре, но до сих 
пор не принят.

После этого Россельхознадзор, 
как писала газета «Ведомости», 
потребовал усилить контроль за 
продукцией более 20 предприя-
тий, которые входят в Danone 
и «Вимм-Билль-Данн». В середи-
не ноября PepsiCo и Danone пред-
упредили о том, что из-за новых 
сертификатов торговые сети 
могут столкнуться в следующем 
году с перебоям и в поставках мо-
лочной продукции, а ее себестои-
мость может вырасти на 10%. По-
сле этого Россельхознадзор  обна-
ружил в сыре, который произво-
дит одно из предприятий PepsiCo 
в Алтайском крае, антибиотики 
и, как сообщал «Интерфакс», вре-
менно ограничил поставки сыра 
в страны — участницы ЕАЭС. 

Результаты внутренней проверки показали, 

что никто из сотрудников Россельхознадзора, 

имеющих доступ к документам с пометкой «для 

служебного пользования», «не направлял письмо 

во внешнее информационное поле». Документ попал 

к представителям PepsiCo «нелегальным путем» 

и дал ее предприятиям конкурентное преимущество 

перед российскими компаниями, утверждают 

в Россельхознадзоре

К О Н Ф Л И К Т

Россельхознадзор считает, что появление внутренних документов у сотрудников компании PepsiCo 
можно расценивать как коммерческий шпионаж. На фото: руководитель Россельхознадзора 
Сергей Данкверт
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Недвижимость

Григорий Баевский купил проект небоскреба Grand Tower

Партнер Ротенбергов въехал в «Москва-Сити»
Общий интерес

Согласно данным Единого госрее-
стра недвижимости, с 14 ноября 
2017 года проект Grand Tower вме-
сте с земельным участком заложен 
в банке «Северный морской путь» 
(СМП Банк) и Мособлбанке, кото-
рые принадлежат Аркадию и Бори-
су Ротенбергам.

Именно братьев-миллиарде-
ров, совокупное состояние которых 
Forbes оценивает в $3,6 млрд, источ-
ники «Коммерсанта» в августе на-
зывали претендентами на покупку 
Grand Tower. Но представитель Ар-
кадия Ротенберга отрицает, что Ба-
евский мог стать владельцем Grand 
Tower в интересах владельцев СМП 
Банка.

Баевский и Ротенберги ранее не-
однократно участвовали в совмест-
ных проектах. Как следует из рас-
следования РБК, опубликованно-
го в марте 2016 года, Баевский вхо-
дил в список аффилированных лиц 
СМП Банка и вместе с Ротенберга-
ми выступал учредителем дачного 
кооператива «Отечество» во Все-
воложском районе Ленинградской 
области. Кроме того, Баевский уча-
ствовал в операциях с недвижимо-

стью, так или иначе связанной с Ро-
тенбергами: в частности, в 2004 году 
он передал дочери Аркадия Ротен-
берга, Лилии, квартиру на Большой 
Ордынке. Представитель Ротенберга 
говорил тогда РБК, что Баевский «не 
работает» на какую-либо компанию 
или холдинг Аркадия Ротенберга.

Привлекательный 
недострой

Как рассказывал Ниcанов в ин-
тервью Forbes, покупка недостроя 
в «Москва-Сити», на месте которо-
го и возводится башня, обошлась 
бизнесменам в $229,867 млн, еще 

в $400–500 млн он оценивал необхо-
димые для возведения «экологиче-
ского небоскреба» инвестиции. «Не 
исключаю, что мы можем с кем-то 
войти по этой стройке в долю», — 
отмечал Нисанов. Строительство 
осуществляется под руководством 
профессора Вернера Зобека, кото-
рый работал над созданием Ме-
ждународного аэропорта Бангкока, 
башни Deutsche Post в Бонне, Му-
зея Mercedes-Benz в Штутгарте, Го-
сударственного культурного цен-
тра Гейдара Алиева в Баку, центра 
современного искусства «Гараж» 
в Москве. «[Здание] станет самым 
технологически передовым и энер-

гоэффективным зданием в России 
и одним из самых знаковых в Евро-
пе, — описывал проект Нисанов. — 
Ожидается, что благодаря стандар-
ту «зеленого» строительства удастся 
сократить операционные издержки 
до 20% по сравнению с другими про-
ектами в «Москва-Сити». Но в строи-
тельстве эта технология экономиче-
ски, честно говоря, на 15% дороже».

Общая площадь возводимой 
башни составит 315,3 тыс. кв. м (на-
земная площадь — 250 тыс. кв. м, 
шестиэтажная подземная пло-
щадь — еще 65,3 тыс. кв. м). За-
вершиться строительство должно 
в  четвертом квартале 2020 года. 
Но сейчас стройка неактивна — по-
строены только подземные этажи, 
никаких работ не ведется, убедил-
ся корреспондент РБК, побывавший 
на стройке.

С учетом текущего состояния 
строительства сумму сделки управ-
ляющий партнер ILM Андрей Лу-
кашев оценил в $250 млн. Парт-
нер Colliers International Владимир 
Сергунин оценил проект несколько 
дешевле — покупка могла обойтись 
в $150–200 млн, а достройка будет 
стоить еще $350–450 млн.

«В связи с переездом в «Сити» 
крупных компаний, а также части 

министерств и правительства Мо-
сквы «Сити» будет становиться ме-
стом притяжения других корпора-
ций, — прогнозирует Сергунин. — 
Поэтому и офисы, и апартаменты 
здесь будут весьма востребованны». 
В то же время Андрей Лукашев уве-

рен, что с точки зрения рыночных 
перспектив более интересно будет 
строительство здесь двух офисных 
башен без апартаментов.  

При участии Галины 
Казакуловой, Анны Михеевой
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За создание препаратов против рака. 

Компания уделяет большое внимание разработке перспективных 
лекарственных средств, среди которых, например, препараты против 
рака. В декабре 2016 году глава Минздрава Вероника Скворцова отмеча-
ла, испытания препарата, разработанного Biocad*, «фантастический 
результат по устранению метастазирующих меланом».

Официальный партнер Официальный кофеГенеральный 
информационный партнер

Радио Монте Карло 102,1 ФМ; 16+

*Биокад
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Как найти сотрудника, которому не нужен руководитель

Без начальника в голове
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

Компании в России заинтере-
совались «плоской» моделью 
управления, позволяющей 
устранить слой ненужных 
управленцев. Однако такие 
организации нуждаются в 
самостоятельных, умеющих 
работать без надзора сотрудни-
ках. Где их найти?

Практически все компании мира 
сейчас сталкиваются с одной зада-
чей — сократить бюрократию в сво-
их структурах и ускорить принятие 
решений, чтобы не потерять место 
на стремительно меняющихся 
рынках. Самое первое и очевидное 
решение этой задачи — уменьшить 
роль  «священных коров» традици-
онной модели управления, мене-
джеров среднего звена.

Например, один из создателей 
технологии гибкой разработки про-
дуктов Scrum Джефф Сазерленд не 
устает повторять, что компании 
сейчас нуждаются не в назначен-
ных сверху менеджерах, а в нефор-
мальных лидерах, способных спло-
тить сотрудников вокруг идеи. Топ-
менеджеры должны ставить только 
стратегические задачи, а большин-
ство тактических решений оста-
ется за рядовыми сотрудниками, 
они превращаются во внутренних 
предпринимателей. Но вот беда — 
работать без присмотра могут толь-
ко очень мотивированные и само-
стоятельные люди.

Именно за ними сейчас и охо-
тятся компании. «За рубежом этот 
процесс начался гораздо раньше, 
но наконец приходит и в Россию. 
Примерно два года назад компании 
начали активно искать сотрудни-
ков, которые могут самостоятельно 
ставить себе текущие задачи и ис-
полнять их, — говорит Марина Тар-
нопольская, управляющий партнер 
агентства «Контакт» (InterSearch 
Russia). — Сотрудников, которым не 
нужен надзиратель и которые гото-
вы брать на себя ответственность».

По словам эксперта, особенно 
часто ищут «автономных» сотруд-
ников ИТ-компании — такие как 
«Яндекс» или Mail.Ru: они нужда-
ются в инновационных, оригиналь-
ных решениях и готовы к демокра-
тическим экспериментам. Одна-
ко вслед за цифровыми компания-
ми решили избавляться от лишних 
менеджеров компании из других 
сфер — в первую очередь банки и 
розничные сети. «Яркий пример — 
«Леруа Мерлен», которая многие 
свои задачи реализует через про-
ектные команды, где люди объеди-
няются в команды и сами распре-
деляют все роли», — говорит Тар-
нопольская.

Но где искать таких сотрудни-
ков? «Все чаще руководители хо-
тят видеть суперинициативных 
и самостоятельных сотрудников, 
предпочитая такие качества про-
чим, — говорит руководитель на-
правления по работе с персоналом 
BBDO Group Олеся Правлоцкая. — 
Но отобрать таких на собеседова-
нии бывает очень непросто». Ком-

пании осваивают специальные те-
сты и трюки, пытаясь понять, точно 
ли соискатель обладает нужными 
качествами или только вид делает. 
При этом даже у настоящей «авто-
номности» и лидерства может ока-
заться своя темная сторона.

Плоская «Кнопка»

Опыты по внедрению горизонталь-
ной структуры основатели серви-
са аутсорсинговой бухгалтерии 
«Кнопка» Андрей Завьялов, Антон 
Сизов и Евгений Кобзев начали в 
2014 году. Разделили компанию на 
самоуправляемые «круги», съезди-
ли в Лас-Вегас в Zappos, перенимая 
опыт Тони Шея. Полной холакратии 
в итоге не построили — примерно 
через полтора-два года поняли, 
что получившаяся промежуточная 
между плоской и иерархической 
структура работает достаточно 
хорошо. Скажем, сотрудники дей-
ствительно работают в холакра-

тических «кругах», но состав этих 
кругов формируют акционеры.

Тем не менее для отбора людей, 
способных трудиться в автоном-
ных «кругах», нужна особая систе-
ма. Ей «Кнопка» уделяет много вре-
мени и сил; по словам соосновате-
ля компании Андрея Завьялова, эти 
усилия окупаются с лихвой. «Мы бе-
рем на работу не специалиста, а че-
ловека, — объясняет Завьялов, чья 
должность в компании называется 
«вождь». — Нам важно понять, ка-
кие у него задачи в жизни. Если у 
соискательницы, например, задача 
выйти замуж, она будет на работе 
решать ее, а не задачи компании». 
Вряд ли девушка сама в этом прямо 
признается, но на собеседовании 
запрещено говорить о своем опыте 
работы: человек рассказывает толь-
ко о себе — где родился, чему учил-
ся, чем в жизни занимался.

«Кнопка» старается принимать 
на работу людей, которым интерес-
но жить и которые могут сформу-

лировать, чего им не хватает. Каж-
дого соискателя просят пройти не-
сколько тестов — например, оце-
нить свой уровень счастья по шкале 
от 1 до 10. Большинство называет 
цифру 8. «Тогда мы просим рас-
сказать, чего соискателю не хвата-
ет до полного счастья. И вот тут-то 
открываются бездны. Одна из соис-
кательниц на позицию бухгалтера 
ответила: нет работы, мужа, семьи. 
И это всего 2 балла? Мы поговори-
ли с ней и увидели, что она очень 
позитивная, у нее масса интересов 
и увлечений. А быть счастливой на 
все 10 баллов ей мешают социаль-
ные стереотипы», — рассказывает 
Завьялов.

Другая девушка, претендо-
вавшая на роль бизнес-ассистен-
та, оценила уровень своего сча-
стья  в  10. Завьялов, заподозрив 
подвох, попросил объяснить, отче-
го так много. Выяснилось, что три 
года назад маршрутка, в которой 
ехала соискательница, переверну-

лась и девушка получила перелом 
спины. Врачи сказали, что она не 
сможет ходить. И все-таки ей по-
везло — ей удалось встать на ноги. 
«И теперь она осознает: я могу хо-
дить, а все остальное приложится. 
Вот человек, который понимает, 
что он говорит. Но куда чаще по-
падаются овощи: что по вечерам 
делаешь? — Сериалы смотрю. — 
А  в  выходные?  — Сериалы смо-
трю. — Счастлива? — Да, на 9 бал-
лов. — А чего не хватает? — Нового 
сезона «Игры престолов». И таких 
людей большинство!» — негодует 
предприниматель.

Еще один тест — 20 вопросов «на 
эрудицию». Уровень вопросов при-
мерно такой: где находится храм 
Василия Блаженного? Даже если 
соискатель отвечает: в Москве, не 
снисходя до уточнений, ответ за-
считывается как правильный. «Вам 
смешно, а я плачу: половина соис-
кателей дает не больше десяти пра-
вильных ответов из 20, — призна-
ется Завьялов. — Самая маленькая 
птичка в мире? Невеличка. Пер-
вый человек, ступивший на поверх-
ность Луны? Гагарин». Этот  тест 
нужен, чтобы отсеять безынициа-
тивных соискателей: если человек 
даже в школе ничем не интересо-
вался, он и на работе будет просто 
высиживать положенные часы.

«Кнопка» стремится отсеять и 
малоадекватных сотрудников. Это-
му служит еще один тест: соиска-
теля просят оценить, насколько он 
странный, а потом назвать свой са-
мый необычный поступок в жиз-
ни. «У нас была женщина, которая 
оценила свой уровень странности 

Западный опыт

Самый известный кейс 
«плоской», то есть из-
бавившейся от бюро-
кратической вертикали 
компании — обувной 
интернет-магазин 
Zappos. В 2013 году 
здесь внедрили хола-
кратию — структуру 
горизонтального управ-
ления, где нет менедже-

ров среднего звена, а 
вся компания поделена 
на «круги», обмениваю-
щиеся идеями, задания-
ми и информацией о их 
выполнении. Управление 
осуществляется не 
через менеджеров, а 
через выбранных внутри 
«кругов» наиболее авто-
ритетных сотрудников, 

которых коллеги сочли 
своими лидерами.
Основная мысль ген-
директора Тони Шея 
заключалась в том, 
чтобы все сотрудники 
работали как предпри-
ниматели — самостоя-
тельно генерируя идеи 
и коллективно принимая 
многие важные реше-

ния. Но есть и обратные 
примеры: так, в марте 
2016 года отказался от 
холакратии один из ее 
пионеров — сервис со-
циальной журналистики 
Medium: работа без ме-
неджеров тут оказалась 
неэффективной.

Один из создателей технологии гибкой разработки продуктов Scrum Джефф Сазерленд полагает, что компании сейчас нуждаются 
не в назначенных сверху менеджерах, а в неформальных лидерах, способных сплотить сотрудников вокруг идеи
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Далеко не всегда компания выбирает 

горизонтальное управление сознательно — 

порой оно возникает само собой: просто потому, 

что работает эффективнее

на 2 балла. А потом в качестве сво-
его самого странного поступка вы-
дала: я четыре года жила на Бали, 
подсела там на героин и групповой 
секс», — говорит Завьялов. С соис-
кательницей быстро попрощались.

При этом компания сознает, 
что ее стремление брать на работу 
только самостоятельных, инициа-
тивных сотрудников накладывает 
массу обязательств и на самих ее 
«вождей». Одно из необходимых 
условий — честность: даже самые 
самостоятельные утратят моти-
вацию, если увидят, что лидеры 
что-то от них скрывают. В «Кноп-
ке» любая информация о положе-
нии дел в компании, не составляю-
щая коммерческой тайны, доступ-
на любому сотруднику. Даже зар-
платы всех работников являются 
открытыми для всех.

Управленческий пазл

Далеко не всегда компания выби-
рает горизонтальное управление 
сознательно — порой оно возни-
кает само собой: просто потому, 
что работает эффективнее. «Сло-
во «холакратия» я услышал намно-
го позже, чем наша компания ста-
ла плоской», — говорит Александр 
Антонов, основатель и гендиректор 
Puzzle English. В 2014 году бывший 
менеджер продуктов «Яндекса» 
решил заняться частным бизне-
сом и запустил онлайн-сервис об-
учения английскому языку Puzzle 
English. Проект, делавший акцент 
на изучении английской разговор-
ной речи, привлек более $500 тыс. 
инвестиций от венчурных фондов 
SOLventures и Genezis Capital.

Следующий год был для про-
екта очень удачным — по итогам 
2015 года Puzzle English получил 
45,7 млн руб. выручки, вырастив 
аудиторию с 50 тыс. до 1,5 млн 
пользователей. Проект собирался 
расти дальше «как все» — набирая 
менеджеров, которые руководили 
работой отдельных направлений. 
Антонов создал новые должности 
операционного и технического ди-
ректоров и пригласил на них людей. 
Однако оказалось, что сторонние 
кадры не способны развивать биз-
нес компании эффективнее, чем 
команда основателей. По итогам 
2016 года компания должна была 
выйти на безубыточность, но уже 
в середине года Антонов увидел, 
что сделать это не получится.

Тогда руководитель принял ре-
шение сократить персонал почти 

вдвое — из 25 человек оставить 13. 
Но кого уволить? «Ответ пришел 
сам собой, — рассказывает Анто-
нов. — Нельзя уволить людей, кото-
рые делают контент, иначе проект 
можно закрывать. Значит, надо рас-
статься с теми, кто за ними надзи-
рает». Первыми были уволены ме-
неджеры (к слову, самые высоко-
оплачиваемые сотрудники в ком-
пании), затем — те разработчики, 
которые не могли в беседе с ген-
директором определить следую-
щие задачи, которые они должны 
решать в рамках своего направле-
ния. Та структура, которая осталась 
после оптимизации, была совер-
шенно плоской — все подчинялись 
самому владельцу и больше нико-
му. «Остались только те, кто умеет 
самоорганизовываться», — говорит 
Антонов.

Экономия дала эффект: после 
сокращений дело пошло на лад, и к 
концу 2016 года компании удалось 
выйти на безубыточность. Владе-
лец снова стал набирать людей в 
штат, но остался верен главному 
принципу — принимать только со-
трудников с высоким уровнем са-
моорганизации, которые умеют ра-
ботать без «дяди». Сейчас в Puzzle 
English работают 35 человек, и Ан-
тонов собирается увеличивать чис-
ло сотрудников.

Самостоятельность соискателей 
предприниматель проверяет и на 
собеседовании, и во время испы-
тательного срока. Например, про-
граммисты и контент-менеджеры 
получают доступ к интерфейсам 
специальной «песочницы» — тре-
нировочной копии сайта и задачу, 
для выполнения которой у соиска-
теля недостаточно данных. Чтобы 
справиться с заданием, человек 
должен самостоятельно обнару-
жить страницу с внутренним «хел-
пом», разобраться в нем, немного 
погуглить и принять решение на 
основе самостоятельно добытой 
информации. «Хороший кандидат 
выполнит эту задачу, не обращаясь 
за помощью», — говорит Антонов.

Впрочем, самостоятельность и 
креативность еще не гарантиру-
ют, что на работу принят хороший 
сотрудник. Антонов вспоминает 
случай, когда опытный програм-
мист легко прошел все этапы со-
беседования, но работать стал так: 
за 2 часа выполнял все поставлен-
ные перед ним задания, а остаток 
дня просиживал на развлекатель-
ных сайтах. Несмотря на то что он 
справлялся с работой быстрее дру-

гих программистов, Антонов ре-
шил его уволить — сотрудник был 
«испорчен» работой в обычных, 
вертикальных компаниях, где есть 
строго оговоренный объем работ. 
Он не воспринимал задачи ком-
пании как свои собственные и не 
старался потратить рабочее время 
так, чтобы принести проекту мак-
симум пользы: «Это был самый ко-
роткий испытательный срок. Чело-
век пришел к нам из крупной ком-
пании, где можно тихонько сидеть 
в углу, тратя «сэкономленное» вре-
мя на развлечения».

Новый подход к выбору сотруд-
ников Антонов считает одним из 
двух главных факторов роста (на-
ряду с обновлением продуктовой 
линейки) Puzzle English в 2017 году. 
Сейчас на сайте более 4 млн заре-
гистрированных пользователей, и 
предприниматель надеется в те-
чение нескольких лет увеличить 
их число до 15–20 млн пользова-
телей — в том числе за счет выхода 
в страны СНГ и Европы.

Горизонтальные войны

По мнению Марии Игнатовой, ру-
ководителя службы исследований 
HeadHunter,    «самостоятельный со-
трудник в России — это не требо-
вание, а необходимость по умолча-
нию»: современные работодатели 
ждут инициативности. Но полно-
стью отказываться от менеджеров 
среднего звена эксперт не советует: 
«Руководитель среднего звена — 
это некий «фильтр» информации 
между топ-уровнем и рядовыми 
сотрудниками. Если их исключить, 
то у топ-менеджмента не останется 
времени на стратегически важные 
задачи».

И действительно, все горизон-
тальные компании испытывают 
серьезную проверку на прочность, 
когда достигают определенного 
размера. «Наша компания была 
плоской с самого начала, — расска-
зывает сооснователь «Рокетбанка» 
Алексей Колесников. — Пока у нас в 
компании было 20–30 сотрудников, 

я мог общаться с каждым лично». 
Однако когда штат вырос до 50 че-
ловек, волей-неволей понадобился 
слой менеджеров.

«Рокетбанк» постарался вве-
сти этот слой управленцев макси-
мально органично: большинство из 
них не имеют никакой формальной 
должности и выбираются из само-
го коллектива: «Мы смотрим, во-
круг кого группируются сотрудни-
ки, работающие над одним проек-
том». При этом в компании ни у 
кого нет отдельных кабинетов: го-
ризонтальная культура жива, пока 
и директора, и рядовые сотрудники 
сидят в одном большом опен-спей-
се и регулярно собираются на об-
щие scrum-сессии, где совместно 
формулируют проекты, которыми 
бы хотели заняться.

Горизонтальное управление 
таит в себе и другую сложность: 
его почти невозможно привить 
извне. «Я не знаю примеров ком-
паний, которые бы смогли стать 
плоскими, если это изначально не 

было заложено в их культуре», — 
говорит Колесников. В таких си-
туациях возникает противоречие: 
компании ищут самостоятельных 
и инициативных специалистов, 
но при этом управляемых и ло-
яльных работодателю. «Директо-
ра таких компаний могут сколько 
угодно говорить о лидерстве и го-
ризонтальном управлении — в дей-
ствительности они сами же транс-
лируют самые консервативные ме-
тоды менеджмента», — говорит Ко-
лесников.

К каким плачевным послед-
ствиям приводят попытки «сверху» 
привить культуру лидерства и не-
формального управления коллек-
тивом, рассказала Олеся Правлоц-
кая. HR-менеджер вспоминает ис-
торию, которая произошла в крас-
ноярском подразделении одного 
производственного предприятия 
несколько лет назад. Филиал нахо-
дился на грани банкротства, и ру-
ководители искали инициативно-
го человека, который добавил бы в 

его работу драйва — «этакого Джоб-
са». «Директору по персоналу очень 
понравился один кандидат — энер-
гичный, уверенный в себе. И хотя 
служба безопасности буквально че-
рез день предоставила сведения, 
что он неоднократно задерживал-
ся за драки и даже имеет условную 
судимость, она сочла, что это не-
пременные признаки инициатив-
ности и нонконформизма», — гово-
рит Правлоцкая.

«Джобса» взяли на работу, и це-
лую неделю он радовал руковод-
ство яркими идеями и неформаль-
ной, живой манерой вести диалог 
с коллективом. Вот только на но-
вогоднем корпоративе подрался с 
гендиректором филиала, не сой-
дясь с ним в видении производ-
ственной политики. Обоих увез-
ли в участок, а на следующий день 
уволили.

Часто и сам коллектив не готов 
воспринимать менеджеров, кото-
рые пытаются играть роль нефор-
мальных лидеров. «Кандидата в 
крупную нефтехимическую ком-
панию рекомендовали как спе-
циалиста, лидера, способного само-
стоятельно выстроить сложнейшие 
технологические процессы, — рас-
сказывает Правлоцкая. — Но кадро-
вики не учли, что этот первокласс-
ный специалист вырос в западных 
компаниях и будет слишком мягок 
с суровыми русскими мужиками». 
Руководитель пытался вести себя 
неформально — поощрял подчи-
ненных свободно дискутировать, 
надеясь, что они будут генериро-
вать светлые идеи. Получилось 
иначе: подчиненные попросту по-
теряли пиетет к руководству — не 
являлись на встречи и не выполня-
ли прямые распоряжения «лидера». 
В результате он уволился.

По словам Завьялова, большин-
ство директоров компаний, меч-
тающих о горизонтальном управ-
лении, в действительности сами не 
смогут работать в такой структуре. 
«Вот очень простой тест для соб-
ственника или гендиректора. Го-
тов ли ты сделать так, чтобы в твоем 
офисе каждый сотрудник имел пра-
во на парковочное место — а если 
такой возможности нет, отказаться 
и от своего собственного? Если нет, 
забудь про холакратию. Ты требу-
ешь, чтобы люди самостоятельно 
принимали решения, относились 
к работе как собственники, но при 
этом не готов поступиться своими 
привилегиями», — подводит итог 
предприниматель. 

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира
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Как заработать на инвестициях в литий и кобальт

Металлы разгоняются 
на электромобилях
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

На фоне развития рынка элек-
тромобилей дорожают ме-
таллы, используемые при их 
производстве. РБК разбирался, 
как сыграть на росте цен и на-
сколько выгодной может быть 
такая инвестиция.

Электрический рост

Цены на основные группы про-
мышленных металлов растут вто-
рой год подряд, а осень 2017 года 
стала сезоном рекордного роста 
котировок. По оценке старшего 
аналитика ИК «Фридом Финанс» 
Вадима Меркулова, с января 
2016 года (когда цены на это сырье 
были на минимумах) литий вырос 
в цене на 60%, до $12 тыс. за тонну 
(среднерыночная цена). На  Лон-
донской бирже металлов (LME) 
цена за тонну кобальта увеличилась 
в 2,5 раза, до $64,2 тыс. за тонну, 
никеля — на 36%, до $11,1 тыс. за 
тонну, меди — на 49%, до $6,7 тыс. 
за тонну. Для сравнения, золото за 
этот период подорожало на бирже 
Comex на 16%, серебро — на 17%.

Ралли на рынке промышленных 
металлов эксперты связывают с на-
чалом формирования полноценно-
го рынка электрокаров. «Вышепе-
речисленные металлы использу-
ются в литий-ионной батарее, на-
пример катоды состоят из кобальта 
и никеля, а в аноде используется 
большое количество лития. Медь — 
хороший проводник электричества 
и используется в проводах двигате-
ля», — объясняет Вадим Меркулов.

Некоторые страны определили 
точные даты отказа от эксплуата-
ции автомобилей с двигателем вну-
треннего сгорания. Например, вла-
сти Норвегии планируют принять 
законопроект, который запретит 
использовать в стране автомобили 
с бензиновыми и дизельными дви-
гателями, в 2025 году. А в июне ми-
нистр по делам окружающей сре-
ды Великобритании Майкл Гоув 
заявил, что с 2040 года все новые 
транспортные средства должны 
будут иметь только электрические 
двигатели. О таком решении объ-
явила и Франция. Крупнейшие ав-
топроизводители также наметили 
сроки перехода на производство 
электрокаров (среди них Toyota, 
Volvo, Skoda).

Потребители по всему миру 
начинают чаще приобретать ма-
шины на электротяге. По данным 
Bloomberg, мировые продажи элек-
тромобилей в третьем квартале 
2017 года возросли до 287 тыс. штук. 
Это на 63% больше, чем было про-
дано в третьем квартале 2016 года.

Перспективы спроса

Рост цен на популярные промыш-
ленные металлы продолжится, 
считают аналитики. А своего пика 

они достигнут через два года, 
уверен Вадим Меркулов. За этот 
период, по его оценкам, стои-
мость лития и кобальта может 
увеличиться на 60–70%, никеля 
и меди — на 30–40%. По оценке 
старшего аналитика «Альпари» 
Романа Ткачука, потенциал роста 
стоимости этих металлов в бли-
жайшие годы составляет 20–50%.

Продолжение роста цен в бли-
жайшие годы эксперты связы-
вают, во-первых, с увеличением 
потребления промышленных ме-
таллов. Во-вторых, на фоне роста 
спроса потребуется наращивать 
объем добычи. Но сделать это 
оперативно не получится, из-за 
чего возникнет дефицит. В случае 
с литием речь идет о долгосроч-
ном процессе: в чистом виде ме-
талла в природе не существует, и 
его приходится извлекать из ми-
неральных образований с боль-
шими затратами энергии и вре-
мени. Компании сейчас старают-
ся нарастить производство, чтобы 
удовлетворить растущий спрос, 
но эффект от этих действий про-
явится только спустя годы, и пока 
рынок ждет пусть и временный, 
но все же дефицит.

40% кобальта добывается в Де-
мократической Республике Кон-
го. Половина этого объема раз-
рабатывается подразделениями 
крупных международных компа-
ний, но довольно много кобаль-
та добывают местные жители ку-
старным способом на так назы-
ваемых копанках. О последних 
говорится в прошлогоднем отче-
те правозащитной организации 
Amnesty International. Здесь не 
соблюдаются нормы защиты тру-

да и используется детский труд. 
В результате компании — потре-
бители металла заговорили о бой-
коте и поиске новых поставщи-
ков, что также может привести к 
дефициту.

Таких сложностей с добычей 
меди и никеля не возникает, по-
этому цены, скорее всего, будут 
расти более медленными темпа-
ми — соразмерно спросу.

Риски долгосрочных 
инвестиций

Эксперты предупреждают, что 
инвестиции в эти металлы сопря-
жены с определенными рисками 
в долгосрочной перспективе. 
«Если  цена на какой-то компо-
нент производства становится 
слишком высокой, то разработ-
чики быстро найдут ему более 
доступную замену. Например, 
на днях Samsung показал новые 
аккумуляторы на основе графе-
новых шариков, которые могут 
заменить литий-ионные бата-
реи»,  — говорит директор по 
анализу финансовых рынков и 
макроэкономики в УК «Альфа-
Капитал» Владимир Брагин.

С ним согласен эксперт-анали-
тик ГК «Финам» Алексей Калачев. 
«Ожидаемый дефицит металлов и 
рост стоимости, а также ограни-
ченные свойства литий-ионных 
батарей заставляют научно-ис-
следовательские центры искать 
новые технологии производства 
батарей для электромобилей и 
для хранения электроэнергии во-
обще», — говорит он.

Поэтому, по мнению Брагина, в 
течение ближайших двух-трех лет 

инвестиция останется прибыль-
ной, но говорить о более далекой 
перспективе сложно.

«Инвестировать в металлы сто-
ит сейчас, ожидать прибыль мож-
но в течение двух следующих лет, 
когда наступит кризис в добыче 
некоторых ресурсов. Мы можем 
увидеть рост, который в несколь-
ко раз раз поднимет стоимость 
металлов», — подтверждает Ва-
дим Меркулов.

Как вложиться

Инвестировать можно непосред-
ственно в металлы через фьючер-
сы. Они торгуются на междуна-
родных торговых площадках (ос-
новная из них — Лондонская бир-
жа металлов). Инвесторы  могут 
приобрести контракты на медь, 
никель, кобальт. Появление фью-
черсов на литий пока только об-
суждается.

Выйти на зарубежную биржу 
частный инвестор может только 
через брокера, аккредитованного 
работать в другой стране. Объем 
контракта на LME составляет 6 т 
для никеля и 25 т для меди, то есть 
порог входа на рынок составляет 
минимум $50–100 тыс.

Поэтому из-за высокой стои-
мости контрактов аналитики со-
ветуют инвестировать в это сы-
рье опосредованно — через ком-
пании, которые эти металлы про-
изводят. Интерес для инвестора 
представляют акции крупнейших 
поставщиков сырьевых товаров 
Glencore и Freeport-McMoran, ко-
торые добывают самый быстро-
растущий в цене металл  — ко-
бальт. С января 2016 года их ак-

ции подорожали более чем в три 
раза, до $333 и до $14 за бумагу 
соответственно.

Немного на рынке компа-
ний, которые производят литий. 
«Можно назвать, например, чи-
лийскую SQM и американские 
FMC Corp. и Albemarle Corp., ко-
торые доминируют в сфере до-
бычи лития, добывая металл из 
соленых озер в Чили и Аргенти-
не. Также австралийскую компа-
нию Talison и китайскую Tianqi 
Lithium, которые добывают сы-
рье для производства лития на 
руднике Гринбушес в Западной 
Австралии»,  — отмечает Вадим 
Меркулов. За указанный период 
котировки акций этих компаний, 
которые являются крупнейшими 
производителями лития, возрос-
ли в среднем в 2,5 раза.

Что касается никеля и меди, 
то, по словам Алексея Калачева, 
производителей этих металлов 
на фондовом рынке немало и все 
они показывают примерно схо-
жую динамику роста.

Аналитики предупреждают, 
что инвестиции в металлы — дол-
госрочные и дорогие инвестиции. 
Этим объясняется тот факт, что 
они не очень популярны на рос-
сийском рынке, который пока 
носит спекулятивный характер. 
«Московская биржа предоставля-
ет возможность приобрести фью-
черсы на медь, но отечественным 
частным инвесторам они не очень 
интересны. Исторически сложи-
лось так, что металлы в промыш-
ленных масштабах торгуются на 
Лондонской или Нью-Йоркской 
биржах», — говорит портфельный 
управляющий ГК «Финам» Алек-
сей Белкин.

Пассивным инвесторам, кото-
рые не готовы выбирать акции 
отдельных компаний, экспер-
ты советуют обратить внимание 
на индексные фонды, которые 
включают подобные акции. Ак-
тивный рост в последние два года 
демонстрирует фонд Global  X 
Lithium & Battery Tech ETF (LIT). 
За два года его акции поднялись 
более чем в два раза, с $18 до $39.

«Фонд специализируется на 
вложениях в акции компаний, 
работающих в этой отрасли и за-
нимающихся разведкой литиевых 
месторождений, добычей лития 
и его соединений, а также про-
изводством литиевых аккумуля-
торов», — поясняет Алексей Ка-
лачев. Помимо акций компаний, 
добывающих литий, этот ETF ин-
вестирует в ценные бумаги Tesla, 
Panasonic, Samsung как основных 
потребителей ресурса.

Наконец, аналитики выделя-
ют индексный фонд iShares MSCI 
Global Select Metals & Mining 
Producers ETF (PICK), который 
включает в себя добывающие 
компании. За два года цена его 
акции возросла с $16 до $21,1. 
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